
экран полевых работ
СТРАДА ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В области остались считан
ные хозяйства, механизаторы 
которых завершают уборку 
зерновых культур. В основном 
колхозы и совхозы Среднего 
Урала засыпали весь хлеб в 
закрома.

Основное внимание земле
дельцы области уделяют в 
эти дни вопросам продажи хле
ба государству. На сегодняш
нее число на элеваторы от- 
поавлено свыше 125 тысяч 
тонн зерна, что составило по
ловину планового задания. 
Большая часть проданного 
хлеба оценена как сортовое 
зерно.

Более высокими темпами 
ведется сейчас вспашка зяби. 
Как мы уже сообщали, в це
лом хозяйства области не 
сумели до 1 сентября, как 
было предусмотрено задани
ем, поднять 70 процентов ос
вобожденных от хлеба пло
щадей. Но в эти дни, когда 
жатва подошла к концу, поло
вину тракторов удалось пере
бросить на вспашку.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГЯН СВЕРДЛОВСКОГО ОБКОМЯ ВОЙ4СГ^
ГАЗЕТА
ОСНОВАНА
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ВЫХОДИТ ЕЖЕДНЕВНО, 
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И ПОНЕДЕЛЬНИКА

СОВХОЗЕ «Быньгов- 
ский» Невьянского рай

она мы побывали ' в то время, 
когда лучшие хозяйства об
ласти (и даже целые районы) 
начали рапортовать о завер
шении уборки зерновых куль
тур. Справились со своими 
хлеборобскими обязательства
ми земледельцы племзавода
«Пионер» Талицкого района.

Вступает в свои права убор
ка «второго хлеба». Пока 
клубни картофеля убраны с 
площади в 3000 гектаров.

НЕВЬЯНСКИЙ РАЙОН

Экономят право
фланговые

контролеры
На комсомольском со

брании цеха № 14 Перво-

К) района, НЬВЬЯНСКИИ HAHU

КОМАНДА
уральского новотрубного

|без капитана
( колхоза имени Калинина Пыш- 

м»некого района, совхоза 
«Щелкунский» Сысертского 
района, труженики туринских 
полей...[Словом, на собственном 

опыте передовики жатвы до
казали, что страду в нынеш

них условиях можно было 
провести в самые оптималь
ные сроки — за 12—15 рабочих 

«дней. Как же выглядели на 
этом фоне бцньговские зем
ледельцы? Коснулся ли их тот 
накал, которым были прониза
ны будни лидеров областного 
соперничества хлеборобов?

Экипаж «Комсомольском та
чанки» застал в хозяйстве та
кое положение дела: из 3085 
гектаров, ‘ отведенных под 
хлебную ниву, зерновые куль- 
|туры были скошены" на 1870 и 

обмолочены на 1580 гектарах. 
Прибегая к другому-измерению, 
можно сказать, что к тому 
времени механизаторы совхо
за «Быньговский» выполнили 
план на 52 процента. По срав
нению с районом (43 процен
та) это были неплохие пока
затели, но если сопоставить 
их с результатами передови
ков, то становится ясно, что 
блистательной работу бынь- 
говских земледельцев никак 
не назовешь.

Мы попытались разобраться 
в причинах замедленных тем- 

„аав уборочной страды в этом 
хозяйстве,' побывали на мно- 
|гих хлебных полях и пришли 

к выводу, что беда здесь бы
ла та же, с какой столкну
лись мы в Пригородном райо
не. Солнечная погода, как ни I странно, не мобилизовала по
леводов на максимальное ис
пользование своих возможно
стей, а, наоборот, внушила им 
мысль, что спешить некуда, 
что, и не торопясь, можно за
кончить уборку до «белых 
мух». Непонятно, конечно, по
чему быньговцы не подумали 
о том, что. быстрее убрав 
хлеба, они смогли бы более 
рационально распорядиться 
техникой и людьми на уборке 1 силоса, овощей, на вспашке 
Зяби...

Но факт остается фактом. 
Зерноуборочные машины к 
моменту нашего приезда в 
совхове использовались впол
силы. Ежедневно, как пока

зывают подсчеты, каждый ком
байн убирал хлеба с площади 
в 6,9 гектара. Тогда как нор
ма, установленная област
ным производственным управ
лением сельского хозяйства 
для Невьянского района (а 
она, кстати, предусматривает 
«трудность» земель, среднюю 
урожайность зерновых, марки 
имеющихся в совхозах ком
байнов и т. д.), составляет 
нынче 12—14 гектаров в сут
ки. Разрыв, как видим, суще
ственный. 11 далеко не в 
пользу совхозных полеводов.

Такой детальный разбор по
ложения дел понадобился нам 
для того, чтобы показать, что 
любой резерв повышения про
изводительности труда хлебо
робов был бы в хозяйстве 
весьма не лишним. Скажем, та
кой, как организация дейст
венного соревнования среди 
молодых механизаторов, заня
тых в страде. Л смысл в этом 
был уже по той причине, что 
из 23 комбайнеров 11 человек 
представляли молодежь до 
30 лет.

Наверное, нет нужды дока
зывать, что молодежное со
ревнование, проводимое на 
жатве отдельно от обществен
ного соперничества, а точ
нее — параллельно с ним, при
носит только положительные 
результаты, как дополнитель
ный 'сзийуй-". и работе, 
компонент предельной мо
билизации сил хлеборобов. Ес
ли бы это было не так, то, 
наверное, давно бы отказались 
от него в передовых хозяйст
вах области—совхозах «Боро- 
д у ли нс к и й », « Ще л к у иски й»
Сысертского района, колхозе 
имени XXII партсъезда Бай- 
каловского района и других. А 
то ведь не 'отказываются, а 
каждый гол все больше со
вершенствуют ' соперничество 
средн молодых полеводов!

Однако, как бы там ни бы
ло, а в совхозе «Быньговский» 
в нынешнем году молодежное 
соревнование — как резерв 
повышения темпов на жатве — 
было выпущено из виду. .Убе
диться в этом особого труда 
не составило. Разговариваем 
с комбайнером комсомольцем' 
Иваном Беловым, занимающим 
первое место в совхозе по ус
ловным гектарам, выработан

ным на жатве. Расчет наш 
прост: уж лучшего-то механи
затора комитет комсомола при 
подведении итогов соперничест
ва никак нс обойдет. А вот, 
оказалось, обошел...

— Нет,—отвечает Иван на 
наш вопрос,— нынче не слыш
но, чтобы комитет ВЛКСМ 
какие-нибудь вымпелы вру
чал. По крайней мере, в нашем 
уборочном отряде такого не 
было.

«Не было такого», как мы 
потом выяснили, и в другом 
механизированном уборочном 
отряде (их нынче в совхозе 
два). Более того, из разгово
ра с председателем рабочко
ма хозяйства Зинаидой Ми
хайловной Балакиной выясни
ли мы, что и вручать-то вым
пелы передовым механизато
рам из числа молодежи неко. 
му: незадолго до жатвы быв
ший секретарь комитета 
ВЛКСМ Галина Гаева... пере
шла на другую работу (с ве
дома руководителей совхоза и 
Невьянского горкома комсомо
ла), и, образно говоря, матрос
ская команда осталась без 
капитана.

Может возникнуть вопрос: 
дескать, у хорошего «капита
на» и «помощник» должен 
быть толковый, всегда гото
вый принять на себя руковод
ство. Теоретически так все и 
должно было быть. А вот на 
практике не получилось...

Обо всем этом прекрасно 
знали и в дирекции совхоза 
«Быньговский», и в Невьянском 
горкоме ВЛКСМ, но резуль
тативных мер своевременно не 
приняли, не помогли совхозным 
комсомольцам провести собра
ние, выбрать нового вожака, 
по-деловому проанализировать, 
деятельность комитета' комсо
мола.

Правда, накануне приезда 
«Комсомольской тачанки» заве
дующий орготделом горкома 
ВЛКСМ Олег Кондратьев 
встречался с быньговскими 
комсомольцами, обсуждал с 
ними кандидатуру комсомоль
ского вожака, но ведь жат- 
ва-то к тому времени давно 
уже перевалила за середину!

К слову, об отношении Не
вьянского горкома комсомола 
к уборочной кампании, к вб- 
просам участия в ней комсо
мольцев и молодежи красно
речиво говорит тот факт, что, 
будучи в ста метрах от хлеб
ного поля, Олег Кондратьев 
не соизволил побывать у мо
лодых механизаторов, поинте
ресоваться, ’ как идут у них 
дела.

А ведь дела шли неважно.
Б. ЕФРЕМОВ.

завода в прошлом году 
комсомольцы поддержали 
инициативу Лилии Антоно-
вой депутата городско-
го Совета, контролера ОТК 
из смены «Д». Она пред
ложила, опираясь на опыт 
других цехов, выбрасы
вать бракованную трубу не 
полностью, как это делали
раньше, • а лишь ту ее
часть, которая с повреж
дением.

Предложение поддержа
ли во всех четырех брига
дах ОТК. Смена «Д» ма
стера Г. А. Дюпина .в соц
соревновании за бережли
вость чаще других завое
вывает первенство. По эко
номии она вышла победи
телем в предсъездовском
соревновании
сит 
ни

высокое
и сейчас но- 
звание име-

XXVI съезда КПСС.
По итогам соревнования 

бережливых за полгода 
бригада выполнила план на 
101,4 процента, записав на 
свой лицевой счет более 
четырех тысяч рублей:

В. ДЕМИДОВА.
Первоуральск. z

С маркой
«Урал»

Продукция свердловско
го объединения «Урал- 
электротяжмаш» известна 
и у нас в стране, и за ру
бежом. Здесь выпускают
ся мощные гидрогенера
торы, самое разное элект
рооборудование. Многие 
изделия предприятия удо
стоены высшей категории 
качества, а это . значив' 
что продукция изготоеля-
ется высокого
пользуется особым 
сом.

класса, 
спро-

«Ура л электротяжмаш»
среди 
на

инициаторов почи-
ряда прёдприятий

Свердловской области и 
города Москвы по увели
чению выпуска товаров 
для народа. И, разумеется, 
активно ищет резервы в
этом 
годно

важном деле.

правляет
предприятие 

в торговую
более 150 тысяч

Еже- 
от- 

сеть
компакт-

ных и надежных бытовых
пылесосов марки
Они 
ной 
ках 
тии 
тены 
за I
заводе 
новая, 
модель

«Урал».
пользуются заслужен- 
славой во всех угол- 
страны, большие пар- 
пылесосов приобре- 

। торговыми фирмами 
границей. Сейчас на

ПН-600».

разрабатывается 
более современная 

пылесоса «Урал-

ИДЕТ ОБЛАСТНОЙ УДАРНЫЙ ДЕКАДНИК 
ПО ДОПОЛНИТЕЛЬНОЙ ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

НА СНИМКЕ: инженеры- 
конструкторы отдела то
варов народного потребле-

Цех широкополочных ба
лок на Нижнетагильском ме
таллургическом комбинате — 
самый молодой. Современное 
оборудование, научно обо-

снованные методы труда, 
удобные рабочие места и 
быстро сложившийся, моло
дой по возрасту коллектив — 
условия эффективной работы 
прокатчиков. Три десятка 
разнообразных профилей ба
лок, которые прокатывают на 
универсальном стане «1300», 
удостоены государственного 
Знака качества.

Неплохо трудится оператор 
поста Ne 6 Владимир Сычев. 
Он вместе с другими комсо
мольцами участвовал в строи
тельстве стана, отлично освоил 
профессию, управляет одним 
из промежуточных станов.

НА СНИМКЕ: В. Сычев.
Фото Н. ПУТИЛОВА.

ЕЖЕДНЕВНО - 
700 ТОНН

С особым подъемом трудятся 
в дни областного ударного де- 
надника1 по заготовке дополни
тельных кормов механизаторы 
совхоза «Южановский» Приго
родного района, объединен
ные в мощный механизиро
ванный отряд. Ежедневно они 
закладывают в траншеи по 
700 — 800 тонн зеленой массы.

Планом предусмотрено в 
этом году заготовить 15 тысяч 
тонн силоса. Его уже заложено 
около 9 тысяч.

На скашивании силосных 
культур в эти дни отличается 
комбайнер Леонид Сивков. Ра
ботая на агрегате СК-2,6, он 
ежесменно перевыполняет за
дания на 50 — 70 процентов.

На перевозке зеленой массы 
тон в социалистическом сорев

новании задает водитель грузо
вика Спиридон Кладов. Норму 
он ежедневно выполняет на 
220 — 230 процентов. Над каби
ной его машины развевается 
флажок победителя 7рудового 
соперничества.

Нужно сказать, что осталь
ные участники декадника 
лишь ненамного отстают от 
лидеров.

Б. АЛЕКСЕЕВ.

НА ЛЕСНЫХ
ПОЛЯНАХ

В поселке Верх-Нейвинсне, 
расположенном в Невьянском 
районе, стало доброй тради
цией помогать труженикам се- 
г*а в заготовке кормов для об
щественного животноводства. В 
свободное от работы время жи
тели поселка собираются не

большими группами и выезжа
ют в окрестные леса, вынаши
вают травы на полянах, в не
доступных для техники местах. 

Так, по инициативе депутата 
поселкового Совета М. М. Кара-

ния Б. Д. Дубневский
Л. Ю. Лулкина,

МОЛИНОЙ председателя комм-

участвуют 
конструкции 
coca.

Фото

в
, которые 
разработке

тета улицы Розы Люксембург 
А. П. Постыляковой была орга
низована поездка жителей в 
лес, расположенный за двена
дцать километров от поселка.

На заготовке зеленой массы 
для подшефного совхоза отлич
но потрудились в тот день пен
сионеры А. М. Постыляков, 
В. Я. Порошин, А. В. Новонра- 
шенных. Не отставала от пред
ставителей старшего поколе
ния и молодежь. Более чем по 
две нормы сделали за день 
И. Митюнин и А. Чигирев.

Выкосить травы во всех 
труднодоступных местах, по
полнить кормовую базу хо
зяйств в возможных преде
лах — такую цель поставили 
перед собой жители поселка 
Верх-Нейвинска.

Е. БОРИСОВ.

нового пыле

А. ГРАХОВА.

...Александр аккуратно за
кончил сварочный шов, отло
жил электрододержатель в 
сторону. Вот и еще один ку
зов готов. Остались только 
механическая зачистка, по
том — покрасить. Управились 
раньше времени. Но про
хлаждаться некогда: на пло
щадке одновременно идет 
сборка следующего кузова, и 
работы там еще много.

В бригаде Михаила Марть
яновича Ребицкого их шесть 
человек. И ветераны, и юные. 
Александр Миттельман — мо
лодой, он секретарь комсо
мольской организации цеха. 
Примерно одного возраста 
Владимир Коротков и Алек
сандр Топорков. А другие — 
те старше. Бригадир, напри
мер, работает на заводе уже 
24 года. Умелый, опытный 
сборщик. И руководитель, ор
ганизатор тоже умелый. Не 
случайно их бригада — одна 
из передовых на Уральском 
компрессорном заводе.

Под конец смены на уча
сток подошел старший мастер 
Михаил Гордеевич Денисюк. 
Заводской стаж у него 27 лет. 
Обошел полусобранный кузов, 
сделал несколько замечаний. 
Постоял, подумал о своем. О 
чем?

Самое главное, чтобы вести 
сборку в графике, не .задер
живать. Ведь дальше кузова 
идут под монтаж оборудова
ния. Случается, что по коопе
рации задерживается комп
лектовка. Вот тогда приходит
ся трудно. Порой прихваты
вать и после смены: что по
делаешь, не останавливаться 
же выпуску продукции из-за 
того, что где-то не сумели во
время изготовить какие-то,

СБОРКА «В ГРАФИКЕ»
подчас второстепенные де
тали.

Задерживаться после сме
ны — мало хорошего. Это, 
прямо скажем, не пример ор
ганизации производства. Но в 
один день такую проблему не 
решишь. Коль случаются за
держки, ничего не подела
ешь, надо же как-то выправ
лять график.

Александр Миттельман как- 
то подсчитал: средняя выра
ботка бригады достигает в 
отдельные дни 130 процен
тов. А бывает, что еле-еле 
подходит лишь к ста. Это 
когда нет ' комплектовки. Ког
да время теряется зря.

А ведь в обязательствах 
цеха и завода прямо записа
но: добиться сокращения по
терь рабочего времени не ме
нее, чем на 20 процентов. 
Как этого добиться? Все дело 
зависит от общей организации 
труда, и вопрос об этом уже 
не однажды ставился перед 
дирекцией завода. Неравно
душное отношение коллекти
ва становится как бы толч
ком к разрешению проблемы.

Что же может бригада? А 
вот что: рабочие решили на
писать письмо комсомоль
цам завода, который постав
ляет им детали по коопера
ции, объяснить, что задержки 
из-за них снижают темпы вы
пуска продукции. Надо посо

ветоваться в комитете комсо
мола — пусть поддержат.

Бригада Ребицкого работа
ет по единому наряду. При
чем много лет подряд. Ког
да Александр и другие мо
лодые сборщики пришли в 
нее, она уже работала так. 
Казалось бы, ветеранам, 
большим специалистам своего 
дела, не интересно принимать 
в свой коллектив молодежь, 
которая еще не имеет до- 

, статочного опыта. Но вот ра
ботают рядом и ветераны, и 
молодые. И дело идет нор
мально. Претензий ни у кого 
друг к другу нет. Каждый вла
деет сейчас всеми необходи
мыми при сборке специаль
ностями: и слесарными навы
ками, и сваркой, и работой 
на гильотинных ножницах, и 
на штамповочном прессе. По
этому все — взаимозаменяе
мы, могут, когда надо, прий
ти на подмогу друг другу. А 
это значит, что ни одна опе
рация сборки не задержи
вается. Цех окончательной 
сборки получает то, что ему 
нужно, без сбоев.

Ветераны — трудовая осно
ва завода. Молодежь—их сме
на. В бригаде Ребицкого и 
те, и другие трудятся рядом. 
В этом залог большого рабо
чего мастерства и такой же 
высокой сознательности.

В. ГРИГОРЬЕВ.
Свердловск.

Орден — 
на знамени 
И рбита

В минувшую неделю в Ир
бите прошли торжества. Веко, 
ре после опубликования в пе
чати Указа Верховного Совета 
СССР о награждении старого 
уральского города орденом 
Трудового Красного Знамени 
здесь на центральной площади 
состоялся массовый митинг 
трудящихся.

Через два дня стелы при 
въезде в город украсили изоб
ражения высокой трудовой 
награды. Пятого сентября во 
Дворце культуры мотоциклет
ного завода «Современник» про
шло торжественное заседание, 
посвященное вручению городу 
Ирбиту правительственной .на
грады. В этот день в празд
нично украшенном зале собра
лись люди, чьим трудом гор
дится славный уральский го
род на Нине. Здесь же пар
тийные, профсоюзные, комсо
мольские работники, гости 
праздника.

В торжественном заседании 
участвуют первый . секретарь 
обкома партии Б. Н. Ельцин, 
председатель облисполкома 
А. А.- Мехрениев, члены бюро 
областного комитета партии.

Торжественное собрание 
представителей трудящихся 
города открывает первый се
кретарь Ирбитского горкома 
КПСС В. Ф. Устинов. Он пре
доставляет слово первому се
кретарю областного комитета 
партии депутату Верховного 
Совета СССР Б. Н. Ельцину. 
Борис Николаевич Ельцин за
читывает Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о 
награждении города Ирбита 
орденом Трудового Красного 
Знамени. Этой высокой прави
тельственной награды город 
удостоен за активное участие 
трудящихся в становлении Со
ветской власти, большой вклад 
в обеспечение разгрома немец
ко-фашистских захватчиков в' 
Великой Отечественной войне, 
за успехи, достигнутые в хо
зяйственном и культурном 
строительстве и в связи с 
350-летием со времени образо
вания.

От имени областного коми
тета партии, областного Сове
та народных депутатов Б. Н. 
Ельцин тепло поздравил жите
лей Ирбита с правительствен
ной наградой, с замечательным 
юбилеем города.

Б. И. Ельцин в своем вы
ступлении остановился на 
большой роли города в подго
товке кадров для индустри
ального Свердловска в годы 
первых пятилеток. Немало сде
лали трудящиеся старого 
уральского города и для побе- 
ды* над врагом в годы Вели
кой Отечественной войны. Мо
тоциклетный завод изготовил 
для нужд фронта 10 тысяч 
тяжелых мотоциклов. Боль
шинство советских танков бы
ли оборудованы сверхпрочным 
ирбитским стеклом. Продукция 
здешнего стекольного завода 
устанавливалась на наши са
молеты . штурмовики. Про
жекторы, используемые со
ветскими войсками, также бы
ли изготовлены из ирбитского 
стекла. Кроме этого, город по
ставлял советским воинам 
одежду, различные лекарства.

Немало доблестных имен 
ирбитчан овеяно славой в го
лы войны. Нескрлько Героев 
Советского Союза, полных ка
валеров орденов солдатской 
Славы, а генерал-лейтенант в 
отставке I ригорий Андреевич 
Речкалов — уроженец здеш
них мест, награжден двумя 
Золотыми Звездами.

И сегодня ирбитская марка 
известна далеко за пределами 
нашей Родины. Ирбитчане ус
пешно выполняют решения 
XXVI съезда нашей партии, 
выступают инициаторами мно
гих добрых начинаний и тру
довых починов.

Под бурные аплодисменты 
Б. Н. Ельцин прикрепляет вы
сокую. награду к знамени горо
да.

Выступившие с ответным сло
вом первый секретарь Иобит- 
ского городского комитета пар
тии В. Ф. Устинов, врач М. М. 
Извозчикова, директор педучи
лища Г. Н. Докучаева, секре
тарь партийного бюро Ирбит
ского стеклозавода В. И. Су
тормин и другие выразили 
сердечную благодарность Цен
тральному Комитету КПСС, 
Президиуму Верховного Со
вета СССР за высокую награ
ду городу. От имени трудя
щихся Ирбита заверили, что 
планы одиннадцатой пятилетки 
будут успешно выполнены.

Участники торжественного 
заседания единодушно приня
ли текст письма в адрес Цен
трального Комитета Коммуни
стической партии Советского 
Союза.

от полюса

БЕДСТВЕННОЕ 
ПОЛОЖЕНИЕ 
СТУДЕНТОВ

КОПЕНГАГЕН. Резко осуди
ли куос датского поавительст- 
ва в системе высшего обоазо- 
ваний объединенный совет 
студентов Дании и «Союз 
кваотиросъемщиков». В сов 
местном заявлении этих орга
низаций подчеркивается, что 
власти, игнорируя насущные 
интересы учащейся молоде
жи, продолжают прибегать к 
дальнейшему урезыванию го
сударственных ассигнований 
на нужды студентов. В ре
зультате этой политики, отме

чается в документе, свыше 
5.000 учащихся датских вузов 
лишены возможности полу
чить место в общежитии ь 
фактически являются бездом
ными.

ЖЕНЩИНЫ-ЗА МИР
ХЕЛЬСИНКИ. Здесь со

стоялся семинар, посвященный 
борьбе женшин за мир. В нем 
приняли участие женские ор
ганизации основных политиче
ских партий страны, предста
вители организации «Сторон
ники мира Финляндии», проф
союзов. а также делегация 
Комитета советских женщин 
во главе с заместителем Пред
седателя Совета Министров 
Украинской ССР М. А. Орлик.

Борьба за мир —- это наша 
обязанность, заявила в своем 
выступлении председатель ор
ганизационного комитета се
минара' И. Тойванен. С боль
шим вниманием встречены в 
Финляндии ответы Генераль

ного секретаря ЦК КПСС, 
Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева на вопросы 
корреспондента финской газе
ты «Суомен сосиалидемокраа- 
тти». в которых затрагивается 
проблема создания безъядер
ной зоны на Севере Европы, 
подчеркнула она. Движение 
за безъядерный Север сейчас 
шире и активней, чем когда- 
либо ранее, отметила она.

Участники семинара выра
зили протест против произ
водства нейтронного и других 
видон ядерного оружия, про
тив гонки вооружений и на
гнетания международной на
пряженности.

В ЗАЩИТУ ПРАВ 
ТРУДЯЩИХСЯ

БОНН. В ФРГ нарастает дви
жение в поддержку 2.800 ра
бочих и служащих концерна 
«Адлер-Верке» (Франкфурт-

на-Майне), которым предпри
ниматели грозят увольнение** 
под предлогом «рационализа
ции производства». О своей 
солидарности с рабочими зая
вили профсоюз металлистов, 
а также представители 25 по
литических и общественных 
организаций страны. Они тре
буют положить конец произ
волу предпринимателей, обе
спечить право западногерман
ских граждан на труд.

С совместным заявлением в 
поддержку рабочих «Адлер- 
Верке» выступило также руко
водство евангелической и ка
толической церкви во Франк- 
фурте-на-Майне, призвав 
граждан города усилить дви
жение солидарности^ с рабо
чими и служащими концер
на.

Заявляя о своей солидар
ности, западногерманская об
щественность выражает глу
бокую озабоченность ростом 
армии безработных в ФРГ,

число которых приблизилось 
к 1 миллиону 290 тысячам че
ловек. Резкую критику вызы
вает в этой связи проект бюд
жета ФРГ на 1982 год.

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
САН-ХОСЕ. Ио сообщениям 

из Сальвадора, бойцы Фрон
та национального освобожде
ния имени Фарабундо Марти 
уничтожили логово одной из 
полувоенных ультраправых 
банд «эскадрона смерти», 
стоящих на службе реакцион
ного правящего режима. В 
результате предпринятой ата
ки на базу фашиствующих мо
лодчиков. которая располага
лась у подножия вулкана Ча- 
паррастике в окрестностях 
города Сан-Мигель, патриоты 
захватили большое количество 
вооружения и радиостанцию. 
По свидетельству представи
телей повстанцев, с этой базы 
каратели под руководством 
американских советников осу

ществляли налеты на мирное 
население близлежащих по
селков.

ЭЛЕКТРИФИКАЦИЯ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ

СОЛСБЕРИ. Правительст
во Зимбабве приступило к 
осуществлению плана элек
трификации железных дорог 
страны. В настоящее воемя 
работы ведутся на участке в 
457 километров, соединяю
щем столицу республики' с 
крупным административным 
и хозяйственным центоом — 
Гвело. Более половины всех 
строительных материалов и 
оборудования поставят на 
объект национальные пред
приятия страны.

ОРУЖИЕМ САТИРЫ
X ЕЛ ЬСИ Н К И. «Оружием 

сатиры против нейтронного 
оружия» — так называется

новое, показанное здесь сов
местное театрализованное 
представление двух столич
ных театров «Комтеаттери» и 
«Лилла театерн». Средствами 
сценического искусства эти 
творческие коллективы разо
блачают антигуманную сущ
ность нового варварского 
смертоносного оружия, выра
жают гневный протест против 
агрессивного внешнеполитиче
ского курса нынешней амери
канской администрации.

Как отмечает в этой связи 
газета «Кансан уутисет», спек
такль внесет весомый вклад в 
активизацию движения сто
ронников мира в Финляндии. 

РЕШИТЕЛЬНОЕ 
ОСУЖДЕНИЕ

МАДРИД, Решительно осу
дило планы атлантических 
кругов по ускоренному втя
гиванию Испании в НАТО ) ■ . . .

крупнейшее демократическое 
профсоюзное объединение 
страны — Всеобщий союз 
трудящихся (ВСТ). Вступление 
в , Североатлантический блок, 
подчеркивается в распростра
ненном здесь ВСТ заявлении, 
неизбежно повлечет за со
бой значительное увеличение 
расходов на военные нужды, 
что в еще большей степени 
ухудшит и без того кризис
ное состояние национальной 
экономики. В документе со
держится призыв активизи
ровать антинатовскую кампа
нию с целью воспрепятство
вать агрессивным замыслам 
Пентагона и НАТО.

|ТАСС|.
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БРИГАДОЙ 
ПО ЕДИНОМУ 
НАРЯДУ
ЧТО МЕШАЕТ БЫСТРОМУ ВНЕДРЕНИЮ ЭТОЙ 
ФОРМЫ ТРУДА В КОЛЛЕКТИВАХ УРАЛЬСКОГО 
АЛЮМИНИЕВОГО ЗАВОДА
ЕЁ КАБИНЕТЕ начальника 

бюро организации тру
да глиноземного цеха УАЗа 
обычная для конца месяца 
круговерть.

—- По положению о брига
дах четыре процента премии 
ребятам полагается за высо
кую культуру производства, — 
показывает на графу единого 
месячного наряда начальник 
участка. — Но порядок они 
навели только на половине за
крепленной за ними террито
рии. Ну, я и выписал брига
де два процента.

— Все правильно, четыре 
процента положено за чисто
ту на рабочем месте, — дока
зывает начальник БОТ Вла
димир Макаров. — Чис_то на 
участке — получи четыре про
цента. Грязь — не обижайся. 
А такого понятия — «наполо
вину чисто» — в положении 
нет. Значит, и премии не по
лагается.

— Да войди ты в мое поло
жение, — в сердцах говорит 
начальник участка, — если 
мы лишим рабочих премии 
за.„

— Да не лишим! — пере
бивает Макаров. — Не ли
шим. Всякий раз, когда слы
шу эти слова—«лишим пре
мии», — сразу представляю 
каких-то черстводуших чинуш, 
которые отнимают у трудя
ги-работяги заработанные де
нежки. Пора тебе-то, началь
нику бог знает с каким ста
жем, пользоваться правильной 
терминологией. Прежде чем 
лишиться премии, нужно ее 
заработать. А у нас в цехе 
привыкли считать премию ка
ким-то обязательным довес
ком к зарплате. В нашем це
ховом положении о бригадах 
с оплатой по коэффициенту 
трудового участия как сказа
но? «Бригада может зарабо-. 
тать четырехпроцентную при
бавку к премии при условии 
соблюдения высокой культу
ры производства».

Чуешь разницу? «Может за
работать»! А вот уж зарабо
тали или нет — тут бригаде 
нужно винить только себя.

“ff" АК началась моя вто- 
■ рая встреча с молодым 

начальником бюро организа- 
ции"труда глиноземного цеха 
Уральского алюминиевого за
вода Владимиром Макаро
вым, энтузиастом распрост
ранения бригадных форм ор
ганизации труда. Итогом пер
вой встречи была корреспон
денция «Нужно ли ждать раз
решения?», опубликованная в 
номере «На смену!» от 14 
февраля этогЪ год«!. Полгода 
прошло, закончилась на пред
приятии пора дебатов на те
му «Быть или не быть брига
де с оплатой по КТУ?» Опыт 
работы передовых коллекти
вов области и самого Камен- 
ска-Уральского убеждает: но
вая форма организации и сти
мулирования труда завоева
ла право на жизнь.

Если говорить о количест
венной стороне вопроса, то в 
этом плане положительные 
сдвиги на алюминиевом на
лицо. По сравнению с нача
лом нынешнего года количе
ство бригад, работающих по 
единому наряду, увеличилось 
в полтора раза. Теперь не на
до уже агитировать «за 
бригады». И рабочие, и руко
водители — от мастеров до 
начальников цехов — поня
ли, что сулит работа по-ново

му каждому производствен
нику в отдельности и пред
приятию в целом. Показате
ли деятельности тех большин
ства участков, где работают 
по одному наряду, показыва
ют, что выросла производи
тельность труда, укрепилась 
трудовая и технологическая 
дисциплина. Увеличился и за
работок рабочих. Одним сло
вом, с количеством бригад 
все в порядке, а вот как с их 
качеством?

— На тех участках, где ру
ководство взялось за органи
зацию бригад не за страх, а 
за совесть, дела идут на 
лад,—говорит Владимир. — 
Взять хотя бы третий. Там и 
председателем совета брига
диров избрали уважаемого ра
бочего — Славу Дергачева. 
Теперь начальник участка Г. А. 
Вашинцев без бригадиров ни 
одного сколько-нибудь важ
ного вопроса по организации 
труда и оплате не решает. А 
на шестом и десятом участ
ках другая картина. Мой раз
говор с одним из начальни
ков ты сейчас слышал...

В чем-то руководителей 
шестого и десятого — В. П. 
Горбачевского и В. С. Черно- 
скутова — можно понять. С 
них спрашивают стабильную 
работу коллектива, выполне
ние плана. Сегодня. Сейчас. А 

оно, это выполнение, во мно
гом зависит от того, сколько 
рабочих сегодня на участке. 
А как удержать глиноземщи- 
ков от увольнения? Проще 
всего — заинтересовать мате
риально. Опять же сегодня, 
сейчас. Вот тут-то и начина
ются «контры» между Мака
ровым и начальником участ
ков.

— Бригада—это не латание 
сегодняшних прорех,—убежда
ет «идейных противников» 
Владимир, — а организацион
ная работа, направленная на 
то, чтобы мы стабильно спра
влялись с планом и сегодня, 
и завтра. Нашу вот систему 
злые языки уже называют но
вой системой оплаты труда, 
опустив слово «организации». 
Ведь до смешного доходим! 
Вон Серега Шишминцев встре
чает меня и спрашивает, по
чему у него за прошлый ме
сяц премия маленькая? «А за 
что, —• спрашиваю, — тебя 
премировать?». Серега аж рот 
открыл от изумления. «Как— 
за что? Не опаздывал, не 
прогуливал, пьяный в цех не 
приходил». Видите, куда ветер 
дует? Эдак скоро у нас ра
бочие за «здрасьте» будут 
премию требовать.

■МВ АКАРОВ твердо стоит 
на букве положения о 

бригадах. Чего, к сожалению, 
не скажешь о некоторых ру
ководителях среднего звена. 
На заседании парткома заво
да, посвященного распрост
ранению бригадных форм 
организации труда, говори
лось о том, что у рабочих 
цехов и участков, где введе
ны КТУ, заработок увеличил
ся, а должной отдачи от 
бригад дождались пока не 
везд$. И причину этого на за
седании парткома называли. 
До сих пор на алюминиевом 
не организована учеба инже
нерно-технических работни
ков, председателей советов 
бригад, бригадиров. Нет за
водского совета бригадиров. 
А ведь их роль в работе 
предприятия теперь значи

тельно выросла. Им-то и нуж
но в первую очередь пони
мать. Понимать, чтобы объ
яснить другим.

Калужский вариант брига
ды — это не раз и навсегда 
«вычисленная» схема рабоче
го коллектива: бери ее, меха
нически переноси в свой цех 
и пожинай плоды прогрессив
ной формы организации тру
да. При создании бригад с 
оплатой по единому наряду 
нужно учитывать особенности 
каждого производства. Есть 
свои особенности и на алю
миниевом заводе. Конечно, 
сменную продукцию боль
шинства участков глинозем
ного тоннами и кубометрами 
не измеришь, она переходит 
из одного передела в дру
гой по эстакадам и трубопро
водам. Здесь главный пока
затель работы — ритмич
ность, безаварийность. А если 
случилась остановка оборудо
вания на одном участке, из-за 
этого может расстроиться ра
бочий ритм нескольких дру
гих. Положение о премирова
нии бригад предусматривает 
такую ситуацию. Простой по 
вине бригады — премии ли
шаешься полностью. Останов
ка производства по вине 
смежного участка — полу
чишь половину той премии, 
которую мог бы заработать.

А кто в конце каждой сме
ны может объективно опре
делить виновника простоя 
оборудования, если таковой 
случился? Диспетчер. Но дис
петчерская служба глинозем
ного не захотела брать на 
себя «лишнюю» работу. За
меститель начальника цеха 
В. Н. Сычев издал распоряже
ние, по которому оценка ра
боты каждой смены вменя
лась в обязанности дежурно
му диспетчеру, но оно не 
выполняется.

Вот и случается, что добро
совестные работники теряют 
премию потому, что на смеж
ном переделе случилась по
ломка. А бывает, что неради
вые остаются безнаказанны
ми, свалив вину за простой 
на «объективные» причины. 
Такие накладки не прибавля
ют авторитета новым формам 
организации и оплаты труда.

Руководство глиноземного 
цеха считает целесообразным 
организацию на втором, пя
том и восьмом участках сквоз
ных бригад. Там специфика 
такова, что одна бр>Аада, по
гнавшись «за деньгой», мо
жет сдать смену так, что две 
последующие до конца суток 
будут расхлебывать послед
ствия «ударной» работы. И, 
естественно, потеряют в за
работке. Такие случаи на пе
ределе пока не редкость. Что
бы этого избежать, нужно 
«завязать» смены в одну 
бригаду. Тогда в ритмичной 
работе передела будут заин
тересованы все смены, не бу
дет смысла гнать продукцию,’ 
оставляя без работы ) смен
щиков. Целесообразно соз
дание сквозной бригады? От
дел организации труда и зар
платы завода больше двух 
месяцев не говорит ни да, ни 
нет. Кстати, именно пассив
ность этого отдела была от
мечена на заседании партко
ма, о котором мы уже упоми
нали, в качестве главной при
чины недостаточно интенсив
ного распространения бригад
ной формы.

Бригада? вроде все — 
«за». Но для того, чтобы 

калужский вариант организа
ции коллективного труда на 
Уральском алюминиевом стал 
основным, нужна активная по
зиция работников отдела ор
ганизации труда, руководства 
цехов, понимание конечных 
целей работы по созданию 
бригад нового типа команди
рами среднего звена, а не 
пассивность сторонних наблю
дателей: мы, мол, не против, 
развивайте, распространяй
те...

Е. КОЛЕЗЕВ.
Каменск-Уральский.

НЕ УСПЕЛИ въехать в 
Никольское, как возле 
нас тормознула белая 

«Нива». «По каким делам к 
нам?» — за рулем машины си
дел председатель совхоза 
«Прибрежный» Григорий Ни
колаевич Шабалин. Выслу
шав, одобрительно кивнул го
ловой: «Езжайте к сельсовету, 
там вам помогут». Задержи
ваться дольше он с нами не 
стал. Начало осени — время 
горячее.

На днях никольцы присту
пили к уборке кукурузы. Уро
жай ее здесь, как выразился 
один из городских агрономов, 
выдался феноменальный — 
400 центнеров с гектара. Толь
ко что в хозяйство на уборку 
картофеля прибыл отряд сту
дентов, возникли кое-какие 
трудности с устройством. В 
общем, забот молодому пред
седателю хватало.

— Сколько лет здесь пред
седательствует Григорий Ни
колаевич? — поинтересовалась 
я у Евгения Мартьянова, пер
вого секретаря Камышловского 
горкома комсомола.

— С 1978 года. До этого, 
как и я, был первым секрета
рем нашего горкома ВЛКСМ, 
потом возглавлял партком од
ного из хозяйств, с его появ
лением в «Прибрежном» уже 
связаны многие добрые пере
мены. Одна из них — Вот, 
смотрите — новостройки. Не 
хотят уезжать молодые ни
кольцы, обзаводятся своими 
домами. Играет тут, конечно, 
определенную роль и внима
ние Шабалина к личным хо
зяйствам. Есть ли они, бога
ты ли — это в немалой сте
пени сказывается на «оседло
сти» сельчан.

...По итогам соревнования 
прошлого года Никольский 
сельский Совет занял по за
купкам молока от населения 
первое место в Камышловском 
районе. Хорошо идут дела и 
нынче. На сельском сходе, со
стоявшемся, в начале года, ни
кольцы решили продать госу
дарству 500 килограммов мо
лока от каждой коровы, со
держащейся в личном подсоб
ном хозяйстве, 37 центнеров 
мяса и 160 тонн картофеля. 
Если учесть, что сельчане дер
жат 116 коров (корова есть 
в каждом третьем хозяйстве), 
да еще около 500 овец, 87

ФОТОРЕПОРТАЖ

«ЕСТЬ
СТАТЬ
В СТРОЙ»!

На днях состоялось откры
тие оборонно-спортивного ла
геря Ленинского района 
Свердловска. Десятки допри
зывников, рабочих предприя
тий района пройдут подготов
ку к службе в Вооруженных 
Силах.

Впервые надели военную 
форму ребята, впервые мар
шировали повзводно. Много
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ХОЗЯЙСТВО ЛИЧНОЕ — ПОЛЬЗА ОБЩАЯ

И ДОМ, И ДВОР
свиней, множество уток, кур—■ 
подспорье это и для личного, 
и для общественного хозяйст
ва немалое.

Для сборщиков молока в 
совхозе выделена лошадь (в 
периоды, когда молока много, 
выделяется молоковоз), обес
печили их флягами, другим не
обходимым инвентарем. То есть 
по сдаче продукции у ни- 
кольцев проблем нет, как и с 
оплатой ее. Те, кто активно 
участвует в сдаче молока и 
мяса, поощряются. Одним 
предоставляется, право на по
купку вне очереди легкового 
автомобиля, другим — мото
цикла, третьим — ковровых 
изделий...

Как видим, принцип эконо
мической заинтересованности в 
ЛПХ налицо. И со стороны 
государства, и со стороны 
сельчан тоже.

ЛАВНЫЙ дом у Лидии 
Котовой. Ввюокий, креп
кий, светлый. Срублен 

он любовно и на долгие годы. 
Войдешь в него —■ и не отли
чишь от городского ни по 
планировке, ни по отделке, ни 
по мебели. Одна горделивая 
деталь и примета сельского 
быта — русская печь. Но и 
опа ладно и надежно вписа
лась в интерьер.

Девять лет назад поставлен 
этот дом Анатолием Котовым 
и его братьями. Вернулся он 
из армии, забрал из города вы
учившуюся на медсестру не
весту и принялся обзаводить
ся хозяйством.

Единственное, о чем жалеет 
Лидия, что не пришлось ей 
поработать по избранной 
специальности, о которой меч
талось еще в школе.- Впрочем, 
нынешняя ее должность — сек
ретаря сельсовета — кажется ей 
в чем-то схожей с профессией 
медика. Не та же ли добро
та, отзывчивость, умение вник
нуть в чужую беду требуют
ся от нее подчас в ее новой 
работе?

Встретились мы с Лидией 

предстоит им узнать за дни, 
проведенные в лагере.

Хорошо подготовиться к во
инской службе, окрепнуть и 
возмужать пожелал курсан
там первый секретарь Ленин
ского райкома партии В. И. 
Алферов.

Богаты традиции этого обо
ронно-спортивного лагеря. 
Около полутора тысяч кур
сантов прошли его школу. 
Почти все они стали отлич
никами боевой и политической 
подготовки . в армии. Сам ла
герь неоднократно признавал-‘ 
ся лучшим в городе и обла
сти среди районных оборон
но-спортивных лагерей.

В торжественной тишине за
мер строй. Начальник лагеря 
П. П. Учкин готовит своих 
питомцев к принятию прися

1 сентября. Была она одета 
нарядно и озарена каким-то 
внутренним светом: только что 
поздравляла ребят с началом 
нового учебного года. Сели за 
парту и ее дети. Наташа здесь, 
в Никольском, Алеша в сана
тории, что под Верхней Сы- 
сертью.

— Часто болеет он. Врачи 
посоветовали отправить под
лечиться. Благо машина те
перь есть, навестить сына не 
проблема.

Ярко поблескивает зеленой 
краской во дворе дома новень
кий «Москвич».

— За сдачу молока полу
чили,— поясняет хозяйка.— 
Как-то подсчитали, что за по
следние три с половиной года 
наша семья сдала более 6 тонн 
молока. Держим двух коров, 
одна стельная, есть теленок. 
А еще поросенка, уток, овец.

—• Не тяжело?
— Нелегко, конечно. Но к 

праздности ни я, ни муж, ни 
дети не привыкли. Хозяйство 
ведем все вместе. Да и совхоз 
помогает. На скашивание трав, 
например, нам, как и другим, 
выделяют трактор, лошадь для 
стогования сена. Пастуха для 
коров из личных подсобных 
хозяйств нет, пасем их семья
ми, поочередно. И здесь 
понимание со стороны руко
водства. На день пастьбы по
лучаем, как правило, отгулы. 
И с кормами ощутимая по
мощь. Ежегодно Анатолий 
(работает он бригадиром, на 
молочнотоварной ферме) по
лучает два центнера зерна, 
механизаторы же в полтора- 
два раза больше, причем 
часть —• бесплатно. Это ли не 
подспорье?

Да, подспорье это со счетов 
не сбросишь. Как не сбросишь 
со счетов и того, что главные 
заботы и хлопоты все же па
дают на долю сельчанина, что 
вдобавок к общественному ве
дет и личное хозяйство. Эко
номически, повторюсь, эти за
боты и хлопоты выгодны. За 

ги курсанта военно-спортивно
го лагеря. Это тоже одна из 
традиций. Во время торжест
венного ритуала всегда при
сутствуют знатные люди райо
на. На этот раз среди почет
ных гостей директор Сверд
ловского инструментального 
завода В. М. Гирин, Герой 
Советского Союза Н. Г. Ки
чигин, председатель районного' 
совета ветеранов комсомоль
ского и пионерского движе
ния T. М. Бабиков.

девять лет Котовы не брали 
у государства ни перышка лу
ка, ни картофелины, ни кило
грамма мяса — кормили себя, 
снабжали других. Но только 
ли в экономической выгоде 
здесь дело?

Решая для себя и своей 
семьи проблему продовольст
вия, Котовы попутно решали 
и решают и другие задачи, 
уже социального и нравствен
ного порядка. Связаны они с 
детьми.

Детей своих Лидия, и Ана
толий воспитывают по-кре
стьянски. Постепенно и есте
ственно втягивая их в круг 
своих забот. Хорошо знают 
Наташа и Алеша, как в стай
ке дышат их коровы, что дай 
овечке хлеб с солью — руки 
тебе оближет. Учатся добро
те, умению ухаживать за жи
вотными, Подрастут, придут в 
совхозное хозяйство — и ста
нут рачительными хозяевами, 
какими привыкли быть с дет
ства.

...Хотя только ли Котовых 
здесь можно привести в при
мер. В «Прибрежном» расска
зывали, не диво, не редкость 
было нынешним летом, когда 
гурт в 70—100 коров пасли 
школьники. (Рабочих рук 
здесь, как и везде, не хватает). 
И пасли хорошо. Большинство 
этих ребят были детьми скот
ников. Нет, не испугаются они 
потом тяжелого труда .на фер
ме.

Много разной работы на 
селе. Но ухаживают за коро
вами, свиньями, овцами, пти
цей, как правило, те, кто вырос 
в «оседлых семьях».

К этим «оседлым» семьям в 
Никольском причисляют и сов
сем молодые, чей стаж едва 
ли насчитывает два года. 
Например, шофера и ветврача 
Федора и Светланы Черем- 
ных, электрика и воспитателя 
детского сада Валерия и Веры 
Брагиных. Причисляют по 
главному признаку ■—’ обзаве
лись молодые подворьем. Дер

Завершая торжественную 
часть, секретарь Ленинского 
райкома комсомола вручил 
курсантам знамя лагеря. С 
этого момента у красного стя
га застыл часовой. На пост 
к знамени становятся толь
ко лучшие курсанты.

Отдохнут и окрепнут ребя
та за смену в оборонно-спор
тивном лагере. Научатся 
носить военную форму и об
ращаться с оружием. Изучат 

жат та и другая семьи отель* 
ную телку, уток, овец, поро
сенка. Держат не только по
тому, что хотят побыстрее 
стать на ноги экономически, 
но и заботясь о нравственно
сти, здоровье семьи (исстари 
народная мудрость гласит: 
беда там, где праздность). 
Держат потому, что, выросши 
сами в селе, видят в уходе за 
многочисленными обитателями 
двора не только труд, но и 
душевную радость.

...Провожали меня из дома 
Котовых вместе с Лидией две 
симпатичные собаки.

— Как зовут их?
— Сима и Комарик.— Труд

но было не улыбнуться так 
метко подмеченному просто
душию и назойливости двух 
друзей.

— А коров?
— Жданка, Калинка, Ма

лютка,—Имена кормилиц зву
чали уменьшительно-ласка
тельно.

Качали в палисаднике неви
данно пестрыми и большими 
головами георгины, а Лидия 
говорила о том, как хочется 
ей нынешней осенью научить
ся водить машину, и мечтала 
о том, чтобы дети ее росли 
крепкими и работящими.

И СНОВА, когда мы уез
жали из Никольского, 
дорогу нам пересекла 

белая «Нива». Мы с Женей 
Мартьяновым проводили ее 
добрым взглядом. Невольно 
вспомнились услышанные не 
только от Котовых, но и дру
гих никольцев слова о том но
вом, что пришло в их жизнь 
с приходом Григория Никола
евича Шабалина. И еще по
явилась надежда, что хозяй
ство, уже как-то смирившееся 
с застоем в делах и с тем, что 
из года в год его покидают 
молодые, вдруг сможет обрес
ти второе дыхание.

Что ж, основания для этой 
надежды есть. Одно из них—• 
крепкие личные подсобные хо
зяйства. Иначе говоря, дом 
и двор, в который постепенно 
возвращаются и «бычок —■ 
смоляной бочок», и «три ве
селых поросенка», и «серень
кий козлик»... Ставшие в свое 
время не в одном Никольском 
чуть ли не сугубо сказочными 
персонажами.

Е. КИРИЛЛОВА.
с. Никольское, 
Камышловский район.

уставы, познакомятся с воен
ной техникой. Осенью в ряды 
Вооруженных Сил вольется 
подготовленное пополнение.

С. КАРТАШЕВ.
НА СНИМКАХ: Герой Со

ветского Союза Николай Гри
горьевич Кичигин выступает 
перед призывной молодежью; 
торжественная клятва кур
сантов; в строю — будущие 
воины.

Фото В. ДОНЕЦКОГО.

Поехали 
лучшие

Вот мы и вернулись в 
Свердловск из Красноярского 
Края — 10 человек из секции 
юных астрономов МАН. Вер
нулись с фотографиями, сол
нечной короны, заревого коль
ца на горизонте, многочислен
ными записями... Вели работы 
вместе со свердловскими уче
ными, преподавателями вузов.

Готовились к этой уникаль
ной экспедиции задолго: изу
чали аппаратуру, занимались 
физикой Солнца — на двух 
последних научно-практиче
ских конференциях этим те
мам были посвящены почти 
все доклады юных астроно
мов. Всех участников секции 
нельзя было взять в экспеди
цию: устроили своего роде 
экзамен, и поехали те, кто 
лучше разбирается в пробле
ме, лучше подготовлен к ра
боте.

У каждого из десяти была 
своя научная задача. Больше 
всех повезло, наверное, Ма
рине Балуевой. Ей" доверили 
один из трех телескопов, вы
полняющих научную програм
му фотографирования коро
ны Солнца через поляроиды. 
Впрочем, и у всех других 
были вполне серьезные зада
чи:. так, Равиль Бадретдинов 
фотографировал корону Солн
ца на цветную пленку, Ира 
Ахметсафина— полосу зари, 
загоревшуюся вдоль всего го
ризонта, а несколько человек 
наблюдали за поведением 
цветов и насекомых, вели ки- 
носъемку.

В экспедиции наши руково
дители читали нам лекции по

физике Солнца, математике, 
шли учебные занятия. Но всё- 
таки мы были в Красноярском 
крае, и невозможно было 
уехать, не побывав в Саянах, 
в заповеднике «Столбы» на 
Красноярской ГЭС, на Енисее.

С. КАТЫШЕВА, 
ученица 9 класса школы № 2

Верх-Исетского района 
Свердловска.

Понимать 
приролу

В разные места отправи
лись в летние экспедиции ма- 
новцы из секции экологии: в 
районы Талицы и Полевского, 
в Висимский заповедник и на 
Северный Урал. Самая боль
шая группа под руководством 
О. Ф. Садыкова, сотрудника 
Института экологии растений 
И животных УНЦ АН СССР, 
работала неподалеку от по
селка Кытлым, жила в палат
ках у горной речки, в изуми
тельных по красоте местах, 
изучала экологию землероек.

А я раб'отал под руковод
ством сотрудника Института 
экологии А. П. Судьбина сов

МАЛАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
Вернулись из летних экспедиций отряды школьников 

Малой академии наук, закончился и традиционный лет
ний сбор мановцев.

Наступил новый учебный год, четвертый учебный год 
Малой академии. В этом году будет работать двадцать 
секций. Ребята, которые занимались в секциях МАН 
два-три года назад, теперь учатся в вузах или рабо
тают. МАН помогла им определить свой жизненный путь.

А на смену им приходят такие же любознательные,

упорные, серьезные и веселые восьмиклассники, которых 
интересуют загадки природы, которые хотят узнать как 
можно больше и попробовать свои силы в настоящей 
научно-исследовательской работе. Их ждут в МАН друзья, 
наставники-ученые и сотрудники вузов города и инсти
тутов УНЦ АН СССР. Запись в секции МАН ведется во 
Дворце пионеров Свердловска.

Сегодня школьники рассказывают о своих летних впе
чатлениях.

местно с экспедицией москви
чей — в Верхотурском райо
не. Изучали популяции грызу
нов.

Человек, выходящий в тай
гу, должен все уметь: разве
сти костер, поставить палатку, 
вести машину, стрелять, гото
вить пишу, и, разумеется, надо 
быть выдержанным, физически 
крепким... А главное, понимать 
и любить природу. К. такой 
будущей пашей жизни мы 
и готовимся в секциях МАН.

О. ФИЛИППОВ, 
ученик 10 «а» класса 

школы № 132.

Будем 
врачами
В секцию физиологии чело

века МАН приходят ребята, 
которые мечтают о профессии 
врача. Сорок человек начина
ют нынче второй и третий 
учебный год — и новое по
полнение придет сейчас. Очень 
интересные лекции читают пре
подаватели, мы изучаем ана
томию человека, высшую 
нервную деятельность, физио
логию дыхания, медицинскую 

аппаратуру и многое другое. 
Занятия проходят в медицин
ском и педагогическом инсти
тутах, в университете. Но лек
ции — это только начало.

Практические занятия, рабо
та над рефератами под руко
водством опытных наставни
ков — это уже постижение 
тайн профессии, приближение 
к мечте. Научились опреде
лять группу крови. Антон Га- 
шев из школы Aß 30 пишет 
реферат по теме: «Физиология 
дыхания», ведет и эксперимен
ты. У Леонида Пивенштейна 
тема очень перспективная: 
трансплантация органов. Заня
тия в секции, участие в сбо
рах дают нужные полезные 
знания, готовят нас к профес
сии медика.

В. ЗОТЕЕВ, 
ученик 10 класса 

школы № 141 
Свердловска.

В «Звонких 
голосах»

Уже два года я занимаюсь 
в школе юного марксиста 
МАЦ. Занятия интересны и 
приносят' много пользу, это 

известно. Но на учебные сбо
ры во время каникул решила 
поехать впервые. Они прохо
дили нынче летом в пионер
ском лагере «Звонкие голоса» 
под Рсжом.

Что такое сборы?
Во-первых, это, конечно, 

учебные занятия. И непосред
ственный контакт с людьми 
из большой науки, которые, 
приезжая в лагерь, ведут, в 
принципе, такую же жизнь, 
как и мы. И беседы с ними 
дают нам очень многое. А 
интересные и полезные лек
ции — не в душной аудито
рии, а почти в лесу,— не 
утомляют, а, наоборот, повы
шают жизненную активность, 
дают ход мысли — импульс 
к самостоятельной научной ра
боте. Так, научно-фантасти
ческие проекты многие уча
стники сборов разрабатывали 
экспромтом, перед самой за
шитой. И защитились неплохо.

Во-вторых, сборы — это не
обходимое общение друзей. 
Ведь на сборы попадают са
мые эрудированные ребята, 
многие из которых всерьез 
решили посвятить себя науке, 
представители разных секций 
МАН собираются вместе, об

мениваются информацией, сво
ими мыслями, взглядами на 
жизнь. Тут и конкурсы, и со
стязания.

Продемонстрировав интел
лект, мы могли потягаться в 
силе и ловкости. Спортивные 
игры, футбол, волейбол, тен
нис. Во время отдыха гото
вились il выступления в кон
курсах, «боевые листки», ра
зучивались новые песни... Мы 
успевали купаться и загорать, 
обсуждать мировые проблемы, 
читать, играть в шахматы... 
А кто хотел просто отдох
нуть, мог уйти в лес или по
кататься по реке на лодке. А 
природа окружала лагерь ве
ликолепная. Просто замеча
тельно выбрано место для 
сборов, для отдыха: березки 
на берегу, лилии на воде, жи
вописные, пушистые ’полянки...

В такой обстановке в ве
черние часы душу тянуло на 
лирику. И вот традиционный 
вечер лирики. Собрались на 
поляне, на берегу реки, у ко
стра, блики от которого бе
гали по воде, и весь вечер 
читали свои любимые стихи, 
пели песни под гитару.

Кстати, дисциплина в -лаге» 

ре установилась как-то сама 
собой, без «террора» со сто
роны кураторов. Кураторы бы
ли нам хорошими друзьями, 
между нами царило взаимо
понимание. Ведь в МАНе са
моуправление.

Это мое личное мнение о 
сборах. Это только часть того 
хорошего, что я могу сказать 
о них.

И мне очень жаль, что этим 
летом лишь в первый раз от
правилась я на сборы, что не 
открыла этот удивительный 
мир для себя раньше.

С. МЕЛЬНИКОВА, 
ученица 10 «б» класса 

102-й школы
Свердловска.

Такне
красивые
агаты
Наша секция — юных гео

логов — работает на базе 
Свердловского горного инсти
тута. Юношеская геологиче
ская партия Дворца пионеров 
вела работы на участке вдоль 
строящейся автодороги Сверд
ловск — Серов. Детально опи
сали все породы грунта, вели 
радиометрические измерения, 
прошли 20 профилей, взяли де
сятки проб для спектрального 
анализа. Выявлено две зоны 
залегания флюоритов. Таким 
было задание Красноураль
ской партии Уральской геоло
госъемочной экспедиции.

Эта работа принята с оцен
кой «отлично». Ребята заняли 
призовое место и на областном 
слете юных геологов.

А старшеклассники из шко
лы № 10 проверяли летом за
явку на проявление агатов в 
районе реки Кедровки Ново- 
лялинского района. Руководил 
нашей работой геолог-настав
ник В. А. Левченко. Били 
шурфы, проходили поисковые 
маршруты. Дали свое предва
рительное заключение: мест
ные агаты годятся для юве
лирных работ.

С. ШУСТОВА, 
ученица 10 «а» класса 

школы № 10 
Свердловска.

Друзья- 
челябинцы
Свердловских и челябинских 

школьников, членов научных 
обществ, связывает тесная 
дружба. Бывали мы у них в 
гостях, они приезжали к нам, 
а вот нынче пригласили двоих 
представителей МАН к себе 
на традиционные летние сбо
ры «Курчатовец-81 ». Проходи
ли сборы в Симе, на родине 
академика Курчатове. Целый 
месяц шли сборы. Нам, читали 
лекции и вели занятия ученые 
из Москвы, Ленинграда, Челя
бинска, проводились олимпиа
ды, конкурсы, вечера... Хоте
лось бы перенять у юных на
ших соседей обычай встре
чать песней каждый день, 
каждое мероприятие слета. 
Поют много и хорошо — и 
это создает особое настрое
ние. Месяц в Симе очень мно
го дал каждому из участни
ков сборов — и челябинцам, 
и нам, свердловчанам.

С. РЫЖКОВ, 
ученик 10 класса железно

дорожной школы № 2
Свердловска.
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ТАМ, ГДЕ

агрессивность 
империализма

дубления военных связей 
ду Пакистаном, Китаем

итоги 
пол-

общественно- 
председатель 
секретариата

туры от 
канского 
видацию 
сти этой 
намские

меж- 
и Со

посягательств амери- 
колониализма и лик- 
позорной зависимо- 
страны от США. Па- 
студенты принимают

зависимость. По 
тиве, в частности, 
многочисленные

ее инициа- 
состоялись 

выступления

периализма.
— Мировой 

сти,— говорит 
Постоянного

С. ГОРБУНОВ, 
корр. ТАСС.

активное участие в движении 
за освобождение так назы
ваемой зоны Панамского ка
нала от американского воен
ного присутствия и восстанов
ление территориальной цело
стности своей родины.

Во многих латиноамерикан-

нальные студенческие ассо
циации (а их насчитывается 
около тридцати) проводят ак
тивную пропагандистскую ра
боту среди молодежи, разоб
лачают преступления тирани
ческих режимов — послушных 
марионеток американского им-

ОКЛАЕ Фернандо Рамирес,— 
хорошо известны мужествен
ные антидиктаторские выступ
ления чилийских, гватемальских 
и сальвадорских студентов, 
протестующих против терро
ра властей, их попыток при
способить систему образова-

ет растущая 
американского

злодеяний империализма и 
реакции в Латинской Амери-

— Большую угрозу нацио
нальному единству Индии, — 
указала Генеральный секре
тарь ВФС, — представляет

важное направление

латиноамериканской молоде
жи в защиту Вьетнама, когда 
он стал жертвой преступной

человеческих жизней.

агрессии Соединенных 
тов.

— Подводя в эти дни 
своей деятельности за

стратегической обстановки во
круг Индии в результате уг- веро-востоке Индии.

преподавателей и 
университета.

— Разоблачение

студентов

планеты

тая к производству в не-

Ближневосточный регион

суверенитета Индии!» под
таким лозунгом проходили по

С

«концепцию»протаскивают

при-

рабами.нокожие еще были

происхождения.азиатского

что

;йрут.

«Нет

Большие
надежды

Великобритании граждане
Тегерана десятковзваны

вой
в

лей рабочих и
В конце нашей улицы стоит

и
ния числа прихожан церковь

(ТАСС).

молодежи 
культур- 

республи-
ной организации республики, 
созданной в 1961 году, много 
полезных дел. Ее представите-

молодежная 
Всенародный

ки, I 
ной 
одна

крестьян, 
студен- 

- можно

< восполь- 
«общества 

основан- 
английски- 

когда Hep-

ваем вместе — и цветные 
белые.

тельных черт в жизни незави
симой Сьерра Леоне. Прави-

вла- 
моло-

шес-

тельство 
большие 
дежь, и 
доверие, 
юношей

и социальных проблем страны.
Авангардом сьерралеонской 

молодежи по праву считается

церковь, 
сто лет 
недавно 
службы, 
ник. Но

Англию», какой

верждают, 
христиане.

Однако 
христиан

битвы, 
вёлось
улицах 
сара, 
других 
лийская

Дж. ОЛДРИДЖ, 
английский писатель. 

(АПН).

множить усилия

и влиятельной молодеж-

Англия переживает сейчас 
очень тяжелые времена. Наше 
общество, общество насилия, 
породило печальные события, 
которые мы сейчас пережи-

лийского колониального 
дычества. Индийская

что они истинные

там свои молебны по суббо
там. Однако нашлись нена
вистники, которые приняли в 
штыки это решение, хотя по

что происходило

выполнении нацпональ- 
программы развития — 
из наиболее примеча-

Манчестере и Ливерпуле, они 
были незначительными. Прес
са даже не упомянула о них.

Сегодня трудно предста
вить себе «мирную, спокойную

которые когда-то до
вести англичанам на 
Каира, Карачи, Амрит-

врачей и агрономов, 
тов и учителей -

Христианство — официаль
ная религия Великобритании. 
Представители власти, » поли
цейские, военные, наши по
литические деятели — верую
щие. Члены фашистского На
ционального фронта тоже ут-

выкли видеть. Взять хотя бы 
соседний с нашим район сто
лицы — Брикстон, где несколь
ко месяцев назад вспыхнули 
наиболее ожесточенные расо
вые столкновения. Сейчас 
внешне все выглядит здесь 
довольно благопристойно, но 
в действительности обстанов
ка остается напряженной.

В нашем квартале прожива
ет довольно много людей с 
темным цветом кожи. На ули
цах то и дело встречаешь мо
лодых людей африканского и

стране они ежедневно под
вергаются огромной опасно
сти. Они страдают и будут 
страдать от расистов на про
тяжении всей своей жизни. 
Они сталкиваются с дискри
минацией на улице и рабо
те, дома, на всех уровнях со
циальной лестницы. Цветные в

мещением церкви 
зовались члены 
перворожденных», 
кого в Вест-Индии 
ми миссионерами, :

тысячи чернокожих 
прекрасно знают,

Широкое участие 
в экономическом и 
ном строительстве

ных сферах производственной, 
общественной и культурной 
деятельности во многом спо
собствует быстрейшему реше
нию сложных экономических

Англии не только

закрыли. Она пустовала не 
один год, пока ее не сдали в 
аренду темнокожим жите
лям квартала, устраивавшим

городов. Сегодня анг- 
пресса постоянно

конгресс, объединяющая в сво
их рядах 35 тысяч человек. 
На счету этой самой массо-

планировали провести музы
кальный фестиваль в близле
жащем парке «Клэком Ком- 
мон», разбитом на холме. Но 
Национальный фронт пригро
зил сорвать его. Ведь среди 
приглашенных были знамени
тые негритянские музыканты. 
Пришлось отложить прове
дение фестиваля, а затем пе
ренести его в другое место.

Великобритания меняется 
на глазах. Наше общество пе
реживает кризис не только в 
экономической, социальной, 
политической областях. Каж
дый день добавляет что-то но
вое. Теперь он стал еще и 
расовым кризисом.

С цветными в Англии рас
правляются ныне, чем могут— 
бейсбольными битами, пуля
ми, камнями, дубинками, бу
тылками, всем, что может 
быть брошено, чем можно на
нести увечье или убить. И до
веденные до отчаяния люди 
отвечают тем же. Нынешние 
сражения напоминают сейчас

второго сорта. С ними по- 
прежнему обращаются как с 
представителями колониаль
ных народов, несмотря на то, 
что они живут в Великобри
тании.

Она была построена 
назад. Сравнительно 
в ней еще шли 
Был там и свящеи- 
из-за резкого паде-

страны возлагает 
надежды на моло- 

она оправдывает это
Активное,, участие 

и девушек в различ-

Каждый будет потрясен, 
если, возвратившись домой 
из долгой поездки, увидит 
знакомые витрины, заколочен
ные досками, и улицы, по 
которым словно прокатился 
бешеный ураган. Именно так 
и случилось со мной несколь
ко недель назад.

Наш квартал стал одним из 
многих районов Лондона, где 
имели место расовые столк
новения. Однако по сравнению

сравнивает кварталы Ман 
тера, Ливерпуля, Лондона 
кварталами Белфаста.

нейтронной бом-

нашей христианской

Национальная 
лига партии

мира
— Нейтронная бомба, приня-

экономической дискриминаци
ей. Их разжигают английские 
правые, особенно фашиствую
щие молодчики из Нацио
нального фронта. Эти подрост
ки и юноши с наголо обри
тыми головами носят тяже
лые бутсы, которые по вся
кому поводу пускают в ход. 
«Бритоголовые» давно ждали 
момента, чтобы бросить вы
зов небелому населению.

Действия членов Националь- 
I ного фронта уже были при- 
I чиной волнений в нашем рай

оне. Недавно любители джаза

«НЕТ» 
НЕЙТРОННОЙ 
БОМБЕ!

Положить
конец 
безумству

Ханс Штеблер, генеральный 
секретарь движения за мир 
Швейцарии, член Всемирного 
Совета Мира, в беседе с кор
респондентом АПН сказал:

— Я глубоко потрясен без
граничным цинизмом решения 
президента США Рейгана на
чать производство нейтронно
го оружия. Этим решением 
американские власти продол
жают навязывать миру разо
рительную гонку вооружений.

Распространенное в тот же 
день сообщение Всемирного 
Международного банка рекон
струкции и развития говорит 
о том:, что бедные, страны на
шего мира в последнее деся
тилетие стали еще беднее. За
дача миролюбивых сил всей

для того, чтобы положить ко
нец безумной трате гигант
ских средств на реализацию 
программ, ведущих к мировой 
ядерной катастрофе. Уверен, 
что проводимая США поли
тика войны вызовет такую 
мощную бурю протестов, ко
торой мир еще не знал.

А. ДУМОВ, 
соб. корр. АПН.

Берн.

Тревога 
арабского

сет смертельную угрозу наро
дам всего мира, включая 
Ближний Восток,— заявил ис
полняющий обязанности гене
рального секретаря Цент
рального политического совета 
Национально - патриотических 
сил Ливана Мосхен Ибрагим 
в интервью корреспонденту 
АПН в Бейруте Владимиру 
Филиппову.— Я имею в виду 
не только изуверский характер 
этого оружия, направленного 
прежде всего против живой 
силы. С того момента, как ад
министрация Рейгана объяви
ла о начале производства нейт
ронной бомбы, Белый дом, как 
и при Картере, стал оказывать 
нажим на своих партне
ров по НАТО, чтобы вынудить 
их разместить это оружие мас
сового уничтожения на своей 
территории. О том, что прои
зойдет с Западной Европой в 
случае возникновения ядерно- 
го конфликта, говорить не 
приходится. Однако и араб
ские страны в силу простой 
географической близости не 
могут не быть затронуты по
следствиями применения это
го оружия.

давно уже сам по себе пред
ставляет источник ядерной 
опасности,— подчеркнул М. Иб
рагим.— Мировая обществен
ность с беспокойством отмеча
ет, что сионистский Израиль 
располагает атомным оружием, 
причем даже называется циф
ра— 13 бомб. Поскольку у Ва
шингтона от Тель-Авива тех
нологических секретов, по-ви- 
лимому, нет, можно предполо
жить, что рано или поздно из
раильская военщина получит 
доступ и к нейтронному ору
жию. И она не преминет им 
воспользоваться, поскольку 
наиболее оголтелые сионист
ские круги делают ставку на 
безжалостное истребление мир
ного арабского населения.

Обращает на себя внимание 
и такой тревожный факт. Аме
риканские стратеги настойчиво

ограниченных войн с исполь
зованием ядерного, в том чис
ле нейтронного, оружия. На 
это прямо указывает пресло
вутая директива номер 59, при
нятая администрацией Карте
ра и непосредственно касаю
щаяся Арабского Востока. Но 
это же безумие—предполагать, 
будто в наш век можно не до
пустить перерастания локаль
ного атомного конфликта во 
всеобщий.

Вот почему,— сказал в за
ключение Мохсен Ибрагим,— 
ливанская общественность при
соединяет свой гневный голос 
к мощному голосу прогрессив
ных, демократических, миро
любивых сил во главе с Совет
ским Союзом и другими стра
нами социализма, требующих 
заблокировать безумную затею 
американских милитаристов, 
не допустить расползания нейт
ронных боеголовок по всему 
миру. (АПН)

АСПРОСТЕРТЫЕ на зе
мле тела юношей с ли
цами, изуродованными 

до неузнаваемости в резуль
тате пыток и побоев... Как 
часто мы видим такие кадры 
в телерепортажах из многих 
стран Латинской Америки!

«Быть молодым в моей стра
не — значит подвергать себя 
смертельной опасности». Эта 
фраза, сказанная сальвадор
ским священником, стала се
годня крылатой не только в 
Сальвадоре, но и Гватемале, 
Парагвае, Чили, Гондурасе. 
Везде, где у власти стоят ре
акционные диктаторские ре
жимы, прогрессивная моло
дежь стала объектом жесто
ких преследований, принимаю
щих подчас масштабы настоя
щего геноцида. Ультраправые 
фашиствующие силы видят в 
новом поколении своего не
примиримого противника, го
тового идти на баррикады 
ради уничтожения ненавист
ного господства империализ
ма и местной олигархии.

Вместе со всей демократи
ческой молодежью этого ре
гиона гнету империалистиче
ской реакции противостоит все 
латиноамериканское студенче
ство, которое отмечает в эти 
дни знаменательную дату.

15 лет назад, в 1966 году, бы
ла создана Латиноамерикан
ская континентальная органи
зация студентов (ОКЛАЕ), 
играющая важную роль в мо
билизации юношей и девушек 
Латинской Америки на борьбу 
за свободу и демократию в 
своих странах.

Входящие в ОКЛАЕ нацио-

ния к канонам фашистского 
государства. Патриотическая 
деятельность учащейся моло
дежи Пуэрто-Рико направлена 
на защиту национальной куль-

ских странах, отмечает ф. Ра
мирес, учащиеся ведут борь
бу за демократизацию систе
мы просвещения, за свобод
ный доступ в учебные заве
дения для юношей и девушек 
из бедных семей.

Немало активистов моло
дежного движения пожертво
вали жизнью ради своих свет
лых идеалов. Объектом же
стокой травли со стороны во
енно-фашистской хунты Пино
чета является прогрессивное 
студенчество в Чили. После 
государственного переворота 
1973 года сотни молодых чи
лийцев были убиты или схва
чены агентами диктаторской 
охранки и брошены в тюрь
мы. Многие из них до сих пор

военизированные фашистские 
банды систематически убивают
и похищают прогрессивных

деятельности нашей студенче
ской организации,— рассказы
вает Фернандо Рамирес.— За 
годы своего существования 
она провела множество мани
фестаций протеста против ан
тинародной политики дикта
торских режимов. Одной из 
основных задач молодое по
коление латиноамериканцев 
считает дальнейшее расшире
ние кампании солидарности с 
социалистической Кубой, яв
ляющейся объектом агрессив
ных происков США.

ОКЛАЕ последовательно вы
ступает в поддержку народов 
других районов мира, борю
щихся за свою свободу и не-

жили максимум усилий, что
бы добиться успеха. Они ата
ковали в первом тайме бес
прерывно, но пермяки орга
низовали плотную оборону, о 
которую разбивались все 
усилия тагильчан. На 43-й 
минуте встречи защитник 
гостей сыграл рукой в 
штрафной площадке. Пеналь
ти точно реализовал один из 
лучших бомбардиров ураль
цев Михаил Шестаков.

ф ФУТБОЛ. ВТОРАЯ ЛИГА

ТОЛЬКО ничья*

Футболисты нижнетагиль
ского «Уральца» в очеред
ном туре чемпионата страны 
были хозяевами поля, прини
мая пермскую «Звезду». 
Уральцы неудачно провели 
предыдущие игры. В дальне
восточном турне они не взя
ли ни одного очка. Во встре
че с пермскими футболиста
ми хозяева стадиона прило-

Во втором тайме пермя
ки, произведя ряд замен, по
шли в тотальное наступле
ние. Оно в конце концов 
увенчалось успехом: на 85-й 
минуте Владимир Семенов 
послал мяч в ворота тагиль
чан. Счет не изменился, ни
чья — 1:1.

Л. ШТАРК.
Нижний Тагил.

подвергаясь зверским пыткам 
и издевательствам.

В тяжелых условиях дейст
вует молодежное движение в 
Уругвае, где реакционная во
енщина грубо вмешивается в 
дела учебных заведений, же
стоко преследуя демократи- 

. чески настроенных учащихся. 
Î Настоящее наступление на 
университеты развернули дик
таторские режимы в Сальва
доре и Гватемале. Не в силах 
воспрепятствовать развитию 

Демократической мысли в ву- 
1зах, сальвадорская хунта за- 
'крыла центральный универси
тет и ряд других учебных за
ведений страны.

Преступная клика генерала 
Лукаса Гарсиа объявила «рас
садником крамолы» универси
тет «Сан-Карлос» в Гватема
ле. «Силы безопасности» и со
стоящие на службе режима

тора десятилетия,— подчерки
вает Ф. Рамирес,— ОКЛАЕ 
намечает пути дальнейшего 
укрепления единства молоде
жи региона с рабочим классом 
и другими демократическими 
силами общества в борьбе 
против господства американ
ского империализма в Латин
ской Америке, за торжество 
свободы и справедливости.

Без «Уралмаша»
Минувший 25-й тур чем

пионата страны прошел без 
«Уралмаша» — свердловча
не были свободны от игры. 
Уралмашевцы с 23 очками 
продолжают оставаться на 
седьмом месте. Нижнетагиль
ский «Уралец», имея в акти
ве 27 очков, занимает пятое 
место.

Сообщаем результаты 
24-го тура чемпионата стра
ны среди команд четвертой 
зоны второй лиги: «Чкало
вец» (Новосибирск) — «Зап- 
сибовец» (Новокузнецк) — 
0:4, «Динамо» (Барнаул) —

«Иртыш» (Омск) — Г.0, 
«Торпедо» (Рубцовск) — 
«Факел» (Тюмень) — 3:0, 
«Луч» (Владивосток) — «Ма
нометр» (Томск) — 3:3, 
«Амур» (Комсомольск-на- 
Амуре) — «Автомобилист» 
(Красноярск) — 0:0, «Звез
да» ( Пермь) — «Ангара» 
(Ангарск) — 2:2.

Завтра — очередной тур. 
Уралмашевцы на своем ста
дионе принимают футболис
тов пермской «Звезды». 
Нижнетагильский «Уралец» 
пропускает этот тур.

Н. МАРКОВ.

ИГРЫ В СЕНТЯБРЕ
— Всеиндийская федерация 

студентов (ВФС) — передовой 
отряд молодежи нашей стра
ны, объединяющий в своих 
рядах более полумиллиона 
юношей и девушек, — заяви
ла в беседе с корреспондентом 
ТАСС Генеральный секретарь 
ВФС Амар Джит Каур. — Фе
дерация была создана 12 ав
густа 1936 года, в период 
крупного подъема в Индии на
ционально - освободительного 
движения, активизации массо
вых выступлений против анг-

дежь вписала славные стра
ницы в историю героической 
борьбы за независимость, и 
сегодня она принимает актив
ное участие в международной 
борьбе против империализма 
и колониализма. С первых 
дней после обретения Индией 
свободы Федерация вместе с 
другими демократическими 
молодежными организациями 
идет в авангарде борьбы про
грессивной молодежи за упро
чение политической и эконо
мической самостоятельности 
республики, за срыв происков 
внешней и внутренней реак
ции.

«Усилить борьбу в защиту 
национальной безопасности и

бе!» — гласит плакат, опубли
кованный в западногерманской 
газете «Унзере цайт».

Фотохроника ТАСС.

ЮНОСТЬ МУЖАЕТ В БОРЬБЕ

всей стране массовые митинги, 
торжественные собрания, кон
ференции, семинары, посвя
щенные 45-летию ВФС.

Глубокую озабоченность мо
лодого поколения нашей стра- 
яы, отметила в.связи с этим 
Амар Джит Каур, — вызыва-

внутренней реакции, разжига
ющей религиозные, кастовые и 
региональные противоречия. В 
апреле-мае в штатах Би
хар и Уттар-ПрадеШ в ре
зультате межобщинных беспо
рядков погибли десятки чело
век. В штате Андхра-Прадеш 
произошли крупные столкно
вения между индусами и му
сульманами, они унесли более

в Индийском океане и Пер
сидском заливе, авантюристи
ческий курс администрации 
Рейгана на нагнетание на
пряженности в этом обширном 
районе планеты, ухудшение

единенными Штатами. Особую 
тревогу вызывают планы США 
поставить Исламабаду круп
ные партии наступательного 
оружия, в том чиелр новейшие 
истребители - бомбардиров
щики «Ф-16». ВФС считает 
своим долгом разоблачать
опасную политику Китая, ко
торый продолжает оккупиро
вать обширные индийские тер
ритории! активно помогает ми
литаристским приготовлениям 
Исламабада, поддерживает се
паратистское движение на се-

направляют острие атак в 
первую очередь против пред
ставителей демократической 
общественности, профсоюзных, 
крестьянских, молодежных ли
деров, решительно отстаиваю
щих неотъемлемые права тру
дящихся. Только в этом году 
в учебных центрах шовини
стической организации РСС 
прошли подготовку евкше 11 
тысяч- человек. Многие из них 
являются зачинщиками крово
пролитных столкновений на

религиозной почве в различ
ных районах Индии.

Реакционные организации, 
заявила в заключение мбя 
собеседница, стремятся про
никнуть в средние и высшие 
учебные заведения с тем, 
чтобы использовать их для 
расширения шовинистической 
пропаганды. Тем самым они 
пытаются отвлечь внимание 
молодежи от ее насущных за
дач, тогда как острые соци
ально-экономические пробле
мы стоят перед многими мил
лионами юношей и девушек. 
ВФС решительно требует при
нять действенные меры, на
правленные на решение проб
лемы трудоустройства моло
дежи: по официальным дан
ным, 94 процента индийских 
безработных составляют люди 
в возрасте от 15 до 34 лет. 
Усиливаются выступления мо
лодежи за расширение демо
кратических прав, искорене
ние нищеты, неграмотности, 
социального неравенства.

8. «Уралмаш» (Свердловск) — 
«Звезда» (Пермь) . «Манометр» 
(Томск) — «Локомотив» (Улан- 
Удэ). «Автомобилист (Красно
ярск) — «Амур» (Благове
щенск). «Иртыш» (Омск) — 
«Луч» (Владивосток), «Факел» 
(Тюмень) — «Амур» (Комсо- 
мольск-на-Амуре), «Запсибо- 
вец» (Новокузнецк) — «Дина
мо» (Барнаул), «Чкаловец» (Но
восибирск) — «Торпедо» (Руб
цовск), «Звезда» (Иркутск) — 
«Ангара» (Ангарск).

13. «Ангара» — «Уралмаш», 
«Звезда» (И) — «Уралец»,
«Амур» (К) — «Запсибовец»,
«Луч» — «Чкаловец», «Амур» 
(Б) — «Иртыш». «Локомотив» — 
«Факел». «Звезда» (И) —
«Автомобилист».

16. «Звезда» (И) — «Урал
маш». «Ангара»» — «Уралец», 
«Торпедо» —«Динамо», «Луч» — 
«Запсибовец», «Амур» (К) — 
«Чкаловец», «Локомотив» —

«Иртыш», «Амур» (Б) — «Фа
кел», «Звезда» (П) — «Мано
метр».

21. «Чкаловец» — «Амур» (Б), 
«Запсибовец» — «Локомотив». 
«Торпедо» — «Луч», «Дина
мо» — «Амур» (К). «Автомоби
лист»—«Ангара», «Манометр» — 
«Звезда» (И), «Факел» — «Звез
да» (П).

24. «Уралец» — «Уралмаш». 
«Запсибовец» — «Амур» (Б), 
«Чкаловец» — «Локомотив». 
«Динамо» —«Луч», «Торпедо»— 
«Амур» (К). ’«Манометр» — 
«Ангара». «Автомобилист» — 
«Звезда» (И). «Иртыш» — «Звез
да» (П).

29. «Уралмаш» — «Автомоби
лист», «Уралец» — «Манометр», 
«Ангара» (Б) — «Динамо», «Ло
комотив» — «Торпедо». «Звез
да» (И) — «Запсибовец», «Звез
да» (И) — «Иртыш», «Анга
ра» — «Факел».

ЧЕМПИОНАТ ОБЛАСТИ----------------------------------------------

ПЯТЬ ПРЕТЕНДЕНТОВ

Дели.

С. СПИЦИН, 
корр. ТАСС.

ВЛАСТВУЕТ

РАСИЗМ

Упорная, борьба идет за мес
та в группе команд, оспари
вающих призовые места. Если 
в предыдущие годы на титул 
чемпиона претендовало обычно 
три-четыре коллектива, то ны
нешний сезон выявил пять 
команд, которые полны реши
мости бороться за звания лау
реатов года. Напомним, что в 
верхней части турнирной таб
лицы находятся: «Высокого- 
рец» -(Нижний Тагил) с 27 оч
ками после 17 проведенных 
игр, 24 очка после 16 игр на
брал свердловский «Калини- 
нец», на счету режевского 
«Металлурга» 23 очка в 17-ти 
играх, а сыгравшие по 15 
встреч качканарский «Горняк» 
и каменск-уральский «Труб
ник» имеют соответственно по 
21 и 20 очков.

«Трубник» нанес на своем 
поле сокрушительное пораже
ние со счетом 5:2 замыкающе
му турнирную таблицу куш- 
винскому «Горняку». «Высоко- 
горец» четырьмя днями позже 
забил в ворота кушвинской 
команды шесть мячей, пропус
тив лишь один. «Калининец» в 
упорной борьбе сумел выиг
рать у «Северского трубника» 
(Полевское), счет этой встре
чи—2:0. Качканарцы в двух иг
рах, проведенных на своем по
ле, переиграли «Урал» из Ир
бита — 3:0 и свели игру с 
североуральским «Горняком» 
вничью — 0:0. Режевской «Ме
таллург» выиграл у свердлов
ского «Кедра» со счетом 2:1.

В то же время лидерам 
нельзя сбрасывать со счета и

молодежную команду спорт
клуба «Уралмаш». Футболисты 
этого коллектива в двух встре
чах набрали 4 очка, выиграв 
в Североуральске—2:1 и при
нимая асбестовский «Хи
мик» — 4:2. У свердловчан 
после 12 игр набрано 13 очков.

Восемнадцатый тур розы
грыша принес следующие ре
зультаты: «Химик» (Асбест) — 
«Кедр» (Свердловск) — 0:1, 
«Северский трубник» — «Гор
няк» (Кушва) — 4:1, «Горняк» 
(Североуральск) — «Метал
лург» (Реж) — 0:0.

Важный для турнирной си
туации матч состоялся в Ка- 
менске-Уральском, где местный 
«Трубник» принимал «Высоко- 
горец». Коллектив футболис
тов, издавна известный как 
предельно сплоченный, умею
щий вкладывать все силы в 
ответственные, решающие иг
ры, в этой встрече нанес пора
жение гостям, являющимся 
лидерами, со счетом 2:1.

В день празднования 350-ле- 
тия города Ирбита областная 
федерация футбола назначила 
в этом городе игру местного 
«Урала» с молодежным соста
вом «Уралмаша». Встреча, 
включенная в общегородской 
праздник, проходившая в при
сутствии многочисленных лю
бителей футбола, завершилась 
со счетом 2:0 в пользу хозяев 
поля.

С. ПОЗДНЯКОВ, 
ответственный секретарь 

Областной федерации 
футбола.

Многим из них просто не
куда себя деть. Уровень без
работицы здесь очень высо
кий — приблизительно 14 про
центов. Но среди небелого 

«населения он значительно вы
ше — до 25 процентов. Все 
чаще и чаще цветные юноши 
и девушки приходят к нам до
мой, предлагая купить свои 
вещи или просто просят по
даяние. Безработные парни 
собираются большими груп
пами у железнодорожной 
станции, чтобы как-то убить 
время.

Но расовые волнения вы-

В Объединенной Республике Камерун молодежь в возрасте 
до 20 лет составляет свыше половины всего населения страны. 
Ей принадлежит важная роль в развитии промышленности, 
подъеме сельского хозяйства.

Особое внимание в стране уделяется образованию. В этом 
учебном году около тысячи школ, колледжей, вузов приняли 
1,5 миллиона учащихся. Это один из самых высоких показате
лей в Африке.

Большую помощь в подготовке национальных кадров оказы
вает Камеруну Советский Союз. Советские педагоги вносят су
щественный вклад в дело профессиональной подготовки спе
циалистов.

НА СНИМКЕ: преподаватель из Кишинева А. И. Пендус на 
занятиях со студентами в учебном ком.плексе в городе Дчанг, 
построенном при техническом содействии СССР.

Фото С. ВЕЛЕСЕВИЧА. Фотохроника ТАСС.

встретить повсюду: за стан
ком и в поле, у классной дос
ки и в студенческой аудито
рии. Молодежная лига — на 
переднем крае борьбы с не
вежеством, экономической, со
циальной и культурной отста
лостью.

ф ХОККЕЙ

В ЧЕТВЕРТЫЙ РАЗ

Этот почетный трофей ра
зыгрывается .нынче в четвер
тый раз. Первым обладате
лем приза в 1977 году стал 
нижнетагильский «Спутник». 
В следующем году награда 
досталась свердловским ар
мейцам. В 1979 году приз не 
разыгрывался, а в прошлом 
году его завоевали хоккеис
ты свердловского «Автомо
билиста».

Сегодня в Свердловске, во приз будут свердловские 
Дворце спорта профсоюзов, команды: СКА, «Луч», за
начивается традиционный вода резиновых технических 
предсезонный турнир команд изделий и нижнетагильский 
Среднего Урала на приз об- «Спутник».
ластного спорткомитета. Сегодня в 16.00 турнир от

крывает встреча хоккеистов 
«Луча» с командой завода 
РТИ, а в 19.00 на лед вый
дут армейцы Свердловска и 
«Спутник». 9 сентября иг
рают команды завода РТИ и 
«Спутник». 10 сентября 
встречаются «Луч» и СКА. 
(Начало этих игр в 19.00). 
11 сентября две встречи: 
команды завода РТИ—СКА 
(в 16.00) и «Спутник» — 
«Луч» (в 19.00).

В этом сезоне оспаривать Н. БОРИСОВ.

АРМЕЙЦЫ ПОДВЕЛИ ИТОГ
Закончился чемпионат Совет- ми призерами. Они имели 

ской Армии и Военно-Морского шанс, но только в том случае, 
флота па хоккей» члтлл^а ..лл если 6hl выиграли эту встречу Флота по хоккею, который про- у новосибирцев. Свердловчане 
ходил в Новосибирске. Для ар- же уступили хозяевам льда — 
меицев Свердловска оставшие- 1:5 и заняли четвертое место, 
ся матчи сложились так (о пер- Чемпионом среди армейских 
вон части чемпионата мы со- коллективов стали ленинград- 
общали): уральцы добились сине хоккеисты из военного
побед над своими одноклубни- института физической культу- 
ками из Хабаровска — 3:1 и ры. На втором месте — коман- 
Нуибышева — 11:1. В послед- да Московского военного онру- 
неи встрече решался вопрос, га, на третьем — новосибир- 
быть ли свердловчанам вторы- сине хоккеисты.
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Хорошо, когда, каникулы. 

Особенно длинные, летние. Но 
вот. проходит какое-то время, 
и все чаше почему-то вспоми
нается школа. Так хочется 
увидеть своих однрклассни- 
ков. услышать последние по- 
3QC.ru: кто где отдыхал, куда 
ездил, чем занимался.

А потому день встречи (по 
традиции им является 29 ав
густа) ребята школы .Ns 99 
ожидали с нетерпением.

И вот он наступил. Сол
нечный, теплый, радостный. 
Самый настоящий летний день, 
хотя по календарю совсем 
скоро осень...

К одиннадцати часам ребя
та поспешили в школу. По до

ТРУДОВОЙ

МИНИ-РЕПОРТАЖ

Дошколята
соревнуются

Шумно было в этот день на 
летней площадке парка культу
ры и отдыха Уральского алю-
миниевого. завода. Звонкий
детский смех, музыка, хорово-
ды, песни, конкурсы. Здссь
проходнл неооычиый спортив
ный праздник. Его участника
ми были воспитанники завод-
ских. детских садов. Такне
праздники в городе — не ред
кость. Воспитатели многое де
лают для того, чтобы дети 
росли физически развитыми. 
В играх, эстафетах, соревнова
ниях ребята приобретают лов
кость и смекалку. •

На «арене» состязаний,укра
шенной разноцветными флаж
ками, три команды: «Колоколь
чик» (детский сад № 54), «Ро- 
машкД» (детский сад № 64) 
и «Голубок» (детский сад 
№ 67). Все, как у настоящих 
ат леров: - эмблемы, форма. 
Места-в жюри заняли инспек
тор дошкольных детских учреж
дений УАЗа, М. Е. Воробьева, 
методист, методкабинета работ-
ников детских садов Р. Г. Га
фарова. Волнуются руководи-
тели «спортивных 
пий» — заведующие

делега - 
детскими

садами Е. Ф. Шаламова, А. Ф. 
Липаткнна, Н. И. Демина. Как 
покажут себя их ребята?

И вот спортивный праздник 
открылся. Начался серьезный 
бой за победу. В нем участво
вали и Мищка-олимпиеи (М. А. 
Федорова), и, конечно же, Че
бурашка (H. Е. Трунина). 
Итак, эстафета!

Ребят поддерживали «свои» 
болельщики. Но /все-таки самый 
богатый урожай аплодисментов 
собрали любимые детворой ге
рои:’ Миша и Чебурашка.

«Мц_-ша, Ми-ша!»— дружно 
подбадривали своего любимца 
юные болельщики. «Че-бу-раш- 
ка!»—не уступали им соперни
ки. И проигравших на финише

роге встречали друзей. Слы
шатся одобрительные возгла
сы, и это не удивительно, ведь 
многие так изменились, так 
выросли за лето. Хотя, в об- 
щем-то, все ребята стали ла 
целый учебный год старше. 
Был, например, в шестом клас
се, а сейчас — семиклассник.

Но вот схлынула первая 
волна «узнавания», и дирек
тор школы Е. Г. Озерская 
сообщила ребятам:

— К зданию школы при-

страивается двухэтажная сто
ловая. Она будет соединена 
со школой переходом с выхо
дом на первый и второй эта
жи. Фундамент уже заложен. 
И привезены кирпичи . для 
кладки стен. Строить столо
вую будут строители РСУ 
№ 43. Для того, чтобы обес
печить им фронт работ, необ
ходимо, ребята, кирпичи пере
нести из куч. на рабочие места 
каменщиков и сложить там их 
в штабеля.

Новость, хотя и очень при
ятная, была для ребят неожи
данной. И уж, конечно, мень
ше всего думали они, идя на 
встречу, о том, что станут в 
этот день подсобными рабо

чими у строителей.
Вот опа, критическая ситуа

ция, когда человек должен 
принять решение. Каким око 
будет? Правильным. 'Если сто
ловая наша, решили ребята, 
то и помогать строителям наш 
долг. А потому сделать эту 
стройку ударной. II не толь
ко сегодня, но в течение всего 
строительства всем ученикам 
принять в ней посильное уча
стие.

Лишь потеплевшие в этот 
момент глаза выдали волне
ние учителей. Ведь сейчас дер
жали экзамен не только их 
питомцы, по и они, учителя. 
Проходила оценка их труда.

А ребята тем временем ис

кали оптимальные способы ра
боты.

Кто-то, засучив рукава, про
бует носить . кирпичи в оди
ночку. Неудобно и долго. По
этому быстро организовали 
живой конвейер, и вот уже 
кирпичи передаются из рук в 
руки. Весело, задорно работа
ют старшеклассники. И даже 
те, кто, может быть, в дуйте 
и не очень-то хотел трудить
ся, согласился, так сказать, 
под давлением большинства, 
скоро были захвачены этой 
великой силой — коллектив
ным трудом.

Школьники с пятого по седь
мой класс тоже не остались в 
стороне от общего порыва. 
Только труд их несколько по
легче, согласно возможностям 
возраста. Они наводили чис
тоту на пришкольном дворе...

А самые маленькие учени

ки стали зрителями. С интере
сом следили они за работой 
старшеклассников.

И, наверное, не думали о 
том, что пользоваться столо
вой будут именно они, а не 
десятиклассники, что так доб
росовестно трудятся сейчас.

Около 200 ребят отработа
ли первую вахту на ударной 
стройке. 15 тысяч кирпичей, 
перенесенных на расстояние 
около 30 метров и уложен
ных в штабеля по всем прави
лам,— таков конечный резуль
тат.

«Отлично, ребята! — оце
нил работу школьников мас
тер РСУ № 43 Геннадий Ива
нович Сыромятников,—Мы 
рассчитываем на вашу по
мощь».

Т. ГУРОК.
Свердловск. СОБИРАЙТЕ

не оказалось. Все в числе по- 
Се дителей: и «ромашки», и «ко
локольчики», и «голубки», и 
Миша с Чебурашкой. Закон
чился праздник «Кругом друж
бы».

В. КАЛАШНИКОВ.
Каменск-Уральский.

КОНКУРС

О родном
городе

«Знаете ли вы Ирбит?» Так 
назывался конкурс, который 
провела городская газета «Вос
ход». Конкурс был посвящен 
350-летию Ирбита. Редколле
гия газеты, инициатор конкурса 
фотокорреспондент IO. И. Жу
ков вместе с читателями соста
вили викторину, в которую 
вошли сто вопросов по истории 
древнего города, достоприме
чательным местам, современ
ным памятникам.

Более 130 ирбитчан приня
ли участие в интересном кон
курсе. Многие проиллюстриро
вали свои ответы фотоснимка
ми. Победителями 
семья Исаевых,
правильные 
просов. и 
типографии

Ирбит.

ответы

признаны 
приславшая 

на 96 во-
гравер ирбитской 
А. А. Стихии.

С. СОРОКИН.

ЗЕЛЕНАЯ АПТЕКА

Природа
фармацевт

Жители Асбеста 
участвуют в сборе 
венного сырья для

активно 
лекарст- 

нужд го-
рода. При плане 1550 кило
граммов его уже сдано в ап
теки 1586 килограммов. В сен
тябре начался сбор рябины,
черемухи, шиповника, 
ки. 

Вместе со своими

лапчат-

учителя-
ми выходят на сбор ягод и 
школьники. Особенно органи-
зованны 
№ 1, 8, 
важным I 
нимались

и

вочки из 
«Заря» и

ребята из школ
12. А летом этим 
нужным делом за-
мальчики де-

пионерских лагерей 
«Каменка».

Г. НИКОЛАЕВА.

М

Вчера еще новички на международной арене сегод-
ня советские мастера воднолыжного спорта во главе с 
чемпионкой и рекордсменкой мира из подмосковной 
Дубны Натальей Румянцевой внушают уважение своим 
соперникам.

Сегодня воднолыжный спорт выходит у нас на глав
ные спортивные арены страны, собирает все больше зри
телей.

В начале сентября сильнейших воднолыжников страны 
в Лондоне ждет самое серьезное соревнование года — 
чемпионат мира.

НА СНИМКЕ: элементы фигурного катания демонст
рируют члены сборной команды страны О. Губаренко, 
М. Черкесова и Н. Румянцева.

Фото В. ЗУФАРОВА. 
Фотохроника ТАСС.

«СПОРТ А0Т0»-10 ЛЕГ дающее всевозможную спор
тивную информацию. Всего в 
Свердловске установлено четы
ре таких табло, пятое— в Пиж-

ИДЕТ ВСЕСОЮЗНЫЙ РЕЙД 
«ОСТОРОЖНО — ДЕТИ!» 

ПОЧЕМУ СДАЮТСЯ

Погибла девочка. Не на боль
ничной койке, сраженная тя
желым недугом, перед кото
рым оказались бессильны вра
чи. Девочка погибла в резуль
тате дорожно-транспортногО 
происшествия. Горько ду
мать об этом, она могла и 
должна была жить, играть, 
учиться. Перед ней было бу
дущее, полное радости, тепла. 
И все оборвалось...

Дорожно-транспортных про
исшествий с таким или менее 
трагическим исходом, к вели
кому сожалению, еще немало. 
Каких-нибудь четыре года на
зад опыт работы Свердловской 
области в использовании но
вых форм и методов профи
лактики детского дорожно- 
транспортного травматизма 
был представлен на ВДНХ 
СССР и удостоен поощрений. 
Что же теперь? Растет число 
происшествий с детьми на 'до-
рогах Свердловска, 
Тагила, Невьянска.

Нижнего 
Северо-

35 процентов, 
продолжается 
году.

снижение это
и в нынешнем

Положительные результаты 
работы по предупреждению 
детского травматизма видны и 
в других городах — Полевском, 
Кировграде, Карпинске, Арте-
мовеком. Подавляющее 
шинство руководителей

боль- 
школ,

ЦЕЛЕБНЫЕ ДАРЫ ЛЕСА!
УВАЖАЕМЫЕ ГОРОЖАНЕ И ЖИТЕЛИ СЕЛА!

Все аптеки города принимают:
сушеные плоды боярышника, рябины, шиповника, 

черемухи, корневища змеевика, кровохлебки, чеме
рицы.

КАК ПРАВИЛЬНО СУШИТЬ 
ПЛОДЫ II КОРНЕВИЩА?

Спелые плоды чистят, сортируют и сушат в печи при 
температуре 50—60 градусов. Корневища очищают от 
мелких корней, моют в холодной воде и сушат на от
крытом воздухе или в помещении.,

Подробнее о правилах сбора растений можно узнать 
в любой аптеке.

При сборе растений, пожалуйста, помните: делать 
это надо осторожно, чтобы не повредить заросли.

СОБИРАЙТЕ ПЛОДЫ И КОРНЕВИЩА РАСТЕ
НИИ, СДАВАЙТЕ ИХ В АПТЕКИ!

Аптекоуправление.
Свердловский комбинат торговой рекламы.

„Лотерейные билеты с игровы
ми полями появились впервые 
в. Свердловске в августе 
1971 года. Прошло десять лет, 
и сейчас представить себе го
род без павильонов «Спортло
то» так же трудно, как, ска
жем, без киосков «Союзпечать» 
(многие из которых, кстати, 
тоже торгуют билетами спор
тивных лотерей).

Свердловское управление 
«Спортлото» — зональное. То 
есть реализует билеты еще и 
на территории Тюменской об-

ют билеты лотереи «Спринт», 
которые продаются только в 
крупных городах зоны. Почему 
же «Спринт» не доставляется 
в другие населенные пункты? 
Может быть, это нежелание 
или каприз работников управ
ления?

Нет. Развитию сети реали
зации мешает отсутствие поме
щений, где можно, было бы не
только организовать службу
«Спортлото», но и хранить в
падежных условиях билеты.

зачеркнуты одни и те же 
мера, 20 640 рублей.

Трижды крупно повезло 
протяжении семи месяцев 
мошнику бурового мастера

но-

на 
по- 
Ва-

нем Тагиле. Деньги на это 
рудование — полмиллиона 
лей — получены от «игры 
ЛИОНОВ».

Можно назвать немало

обо- 
руб- 
мил-

объ-

лерию Владимировичу Боро
денок (Нижневартовск). Вна
чале он выиграл более четырех 
тысяч, затем более пяти и на-
конец более девяти ТЫСЯЧ
рублей.

Конечно, в лотереи «Спорт
лото», как и в других лотереях*,
выигрывают далеко не все.

ласти.
Кроме отделов 

существующих в 
Тюмени, Серове и 
гйле, в различных 
даны Т1 агентств.

«Спортлото», 
Свердловске, 
Нижнем Та- 
городах соз- 
Реализацией

билетов спортивно-числовых
лотереи занимаются также
14 узлов связи. Таким обра
зом, жители более 70 населен-

Недавно с большим трудом та
кое помещение было получено 
в Серове. Борьба за него дли
лась долгое время.

В чем причина большой по
пулярности «Спортлото»? От
вет на этот вопрос заключен в 
девизе «игры миллионов»: «Вы-

В среднем из 100 билетов вы
игрыш падает на 2—3. Но тем 
и хороша «игра миллионов», 
что выигрываете вы пли про-

ектов, которые своим суще
ствованием обязаны «Спорт
лото». Например, холодильные 
установки и вентиляторы 
свердловского спорткомбина- 
та «Юность». «Спортлото» по
строило кировградскую лыже
роллерную дорогу, лыжную 
базу СКА.

Лотереи «Спортлото» посто
янно изменяются, совершенст
вуются, а вот играющие совер
шенствуются в соблюдении

Уральска, Сухого Лога, Ирби
та, Талицы. Между тем в об
ласти есть немало примеров 
хорошо организованной работы 
с детьми в школах, пионерских 
лагерях, на детских плошал- 
ках и в автогородках, активной 
деятельности юных инспекто
ров движения, и результат, как 
правило,— сокращение детского 
дорожно-транспортного трав
матизма.

Недавно таким опытом де
лились асбестовцы на прово
димом у них в городе област
ном семинаре председателей 
комиссии по безопасности, до
рожного движения при город
ских и районный" Советах. 
Здесь построены и действуют 
два детских автогородка, один 
в микрорайоне самого Асбеста, 
второй — при Доме пионеров 
поселка имени Малышева. Ра
бота автогородков строится по 
специальным планам. Они пред
назначены для детей дошколь
ного и младшего школьного 
возраста, но к работе автого
родков привлечены юные инс
пекторы движения—школьни
ки старших классов. В школах 
здесь оборудованы уголки без
опасности движения н специ
альные перекрестки. К летне
му сезону в пионерских лаге
рях тоже были созданы учеб
ные перекрестки и уголки. Все 
это и еще многое другое воспи
тывает у детей соответствую
щие навыки и уважение к пра
вилам дорожного движения и 
положительно сказывается на 
снижении детского травматиз
ма в городе. В прошлом году 
число детей, пострадавших в 
дорожно-транспортных проис
шествиях, по сравнению с 1979 
годом сократилось здесь на

педагогов понимают, как мно
го они могут сделать для пре
дупреждения детского дорож
но-транспортного травматизма. 
Силу слова учителя невозмож
но переоценить. Но, к сожале
нию, формы и методы обуче
ния детей правилам дорожного 
движения в школах еще не 
совершенны, и учеба эта про
водится подчас формально, без 
необходимых знаний у педаго
гов. На пришкольных участ
ках мало учебных перекрест
ков, площадок, не везде обору
дованы классы «Светофор» для 
практического обучения школь
ников. А строительство детских 
автогородков в Каменске- 
Уральском, Первоуральске,
Ревде, Краснотурьинске, Серо- 
'ве, Богдановиче, Березовском, 
Качканаре превратилось в не
разрешимую проблему. Комис
сия по безопасности дорожно
го движения при облисполкоме 
недавно еще раз рассмотрела 
этот вопрос и обязала местные
исполкомы построить такие
детские автогородки. Выполне
ние взято на контроль. Пора 
и Свердловчанам, где значи
тельно увеличился детский до
рожно-транспортный травма
тизм, пересмотреть работу дет
ских автогородков. Автогоро
док «Зеленый огонек» в парке 
культуры и отдыхаимени Мая
ковского уже не отвечает со
временным требованиям, как 
и проводимая там работа с 
детьми. В начале года комис
сия по безопасности дорожно
го движения при облисполко
ме утвердила комплексный 
план мероприятий по преду
преждению детского дорожно- 
транспортного травматизма на 
год. Однако из отчетов о его 
выполнении за первое полуго
дие видно, что он выполняется 
не в полном объеме, особенно 
органами’здравоохранения, об
щества автомотолюбителей, не
которых городских и районных . 
комитетов ВЛКСМ, профсоюз
ных и других организаций.

Забота о детях—кровное 
дело всех нас. И никто не дол
жен оставаться равнодушным 
к тому, что дети становятся 
жертвами дорожно-транспорт
ных происшествий.

Г. СЛУЦКИЙ, 
ответственный секретарь 
комиссии по безопасности 

дорожного движения 
при облисполкоме.

ФИЛИАЛ ГОРОДСКОГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОГО УЧИЛИЩА № 23 

при' Свердловской кондитерской фабрике № 1 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ УЧАЩИХСЯ.

Училище готовит специалистов широкого профиля: кон
фетчиков, карамельщиков. бисквитчиков, вафельщиков, зе- 
фирщиков, мармеладчиков, машинистов заверточных ма
шин, слесарей-наладчиков.

Срок обучения — 1 год.
Выплачивается стипендия от 32 до 45 рублей в месяц, 

выдаются льготные проездные билеты.
Производственную практику учащиеся проходят в цехах 

фабрики, оснащенных’ современным оборудованием
Выпускникам училища предоставляется работа на Сверд

ловской кондитерской фабрике № 1.
Учащиеся, окончившие училище на отлично, принимают

ся в высшие и средние учебные заведения по родственной 
специальности буз отрыва от производства вне конкурса.

В училище принимаются без экзаменов юноши и девуш
ки в возрасте не моложе 15 лет с образованием 8 —10 клас
сов. имеющие прописку в Свердловске. Иногородним предо
ставляется общежитие в течение года

Для поступления необходимы документы: свидетельство 
о рождении, свидетельство об образовании, справка с места 
жительства, медицинская справка (форма М 286). характери
стика из школы или с места работы. 6 фотокарточек.

Адрес училища: Свердловск, Б-32 Сибирский тракт, 21, 
филиал ГПТУ № 23 (автобусы Xs 1. 16. 31. 32. 114. останов
ка — «Клуб им. Ю. Гагарина»). Тел. 24-07-60. 24-00-49.

СВЕРДЛОВСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ КУЛИНАРНОЕ 
УЧИЛИЩЕ

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ МОЛОДЕЖИ
Училище готовит КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ СПЕЦИАЛИС

ТОВ-ПОВАРОВ И КОНДИТЕРОВ. Срок обгчения — 2 гола. 
Прием — без вступительных экзаменов. Принимаются юно
ши и девушки в возрасте до 20 лет с образованием 8 и 10 
классов.

Учащиеся обеспечиваются стипендией в размере 32 руб
лей в месяц и по окончании училища —работой в Свердлов
ске. •

Зачисленные после 8 классов за 2 года заканчивают 9 и 
10 й классы общеобразовательной школы по совмещенному 
плану Учащиеся с 10-летним образованием зачисляются в 
специальные группы и проходят обучение по особым учеб
ным планам.

При поступлении в техникум общественного питания и 
институт народного хозяйства на вечернее и заочное от
деления выпускники училища зачисляются вне конкурса.

В училище принимаются жители Свердловска.
Поступающие в училище представляют следующие доку

менты: свидетельство об окончании школы, свидетельство 
о рождении, справку с места жительства. 6 фотокарточек 
(размером 3x4 см), “характеристику, медицинскую справку 
(ф № 286).

Адрес училища: Свердловск, ул. Луначарского. 128. тел. 
55-64-21.

ТВОРЧЕСКАЯ МАСТЕРСКАЯ 
ЭСТРАДНОГО ИСКУССТВА 

ПРИ СВЕРДЛОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
на вокальное отделение

по подготовке АРТИСТОВ для Оренбургского госу
дарственного русского народного хора.

Срок обучения — 1 год.
Принимаются девушки с 18 до 25 лет, обладающие 

хорошими голосовыми данными, музыкальным слухом 
и ритмом.

Принятые обеспечиваются стипендией и общежи
тием.

Прослушивание будет производиться с 10 по 17 сен
тября ежедневно, с 13 до 17 часов, в воскресенье — 
с 12 до 15 часов в помещении Свердловской филапмо- 
нии по адресу: Свердловск, ул. Карла Либкнехта, 38а. 
Тел. 51-44-68.

игрываете вы — выигрывает

игрываете
вает
ЛИОНОВ 
н ы х

всегда.
спорт выигры- 
Из 20 мил-

рублей, перечислен-
Свердловским управ-

правил, к сожалению, 
медленно. Достаточно
зать, что из каждой

очепь 
ска- 

тысячи
7 идетпоступающих билетов

в брак. Мы имеем

= иых пунктов зоны имеют воз- 
Н можность принять участие в 
g увлекательной игре. Планомувлекательной игре.

развнтия управления преду-
i смотрено в ближайшее время 
i организовать реализацию би- 
I лстов еще в 12 поселках.
: В- управление порой прихо-
i дят письма, авторы которых 
: спрашивают: почему не орга- 
- низована продажа билетов в 
■ том или ином населенном пунк- 
: те? Особенно просят и требу-

спорт!». За десять лет сущест
вования Свердловского зо
нального управления «Спорт
лото» было реализовано биле
тов на 53.5 миллиона рублей. 
Половина этой суммы выпла
чена выигравшим. Есть у нас 
и свои рекордсмены — как по 
сумме выигрышей, так и по 
частоте.

В 1979 году профсоюзный 
работник г. Серова Юрий 
Иванович Сальников выиграл 
по десяти билетам, где были

лением «Спортлото» за десять 
лет. немалая сумма была на
правлена па развитие спорта в 
Свердловске и области.

Когда будете на стрельбище 
«Динамо», обратите внимание 
иа комфортабельные домики- 
павильоны, на подъемное уст
ройство, на снегоход — все это 
создано и приобретено на день
ги «Спортлото».

Ну, а па свердловском Цент
ральном стадионе, наверное, 
были все. Значит, не могли не 
заметить огромное электриче
ское табло, моментально вы-

процент опоздавших
большой 
билетов.

ПРЕСС-СЛУЖБА^ 

«НА СМЕНУ!»
Угадать три и более номе

ров и не получить выигрыш 
только потому,, что нарушил 
правила заполнения или срока 
отправки билетов — это обид
но. Но избежать подобной си
туации легко. Прежде чем при
нять участие в игре, необходи
мо хорошо ознакомиться с се 
правилами, напечатанными на 
обратной стороне билета.

Удачи вам, любители «Спорт
лото»!

«Солнечный» дом
Энергетический кризис за

ставил специалистов заняться 
поисками новых способов обо
грева помещений. В результа
те во многих странах появи
лись экспериментальные дома.
оснащенные сложными и 
рогостоящими солнечными

ло- 
от-

решателями и батареями.
Новый «пассивный солнеч

ный дом», построенный в швед-
ской провинции
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НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Среда, 9
«ОРБИТА-4» — «ВОСТОК»
8,00 — «Время».

. 8.40 — Утренняя гимнасти
ка.

9.05 — Программа мульт
фильмов.

9.35 — Встреча юниоров те
лестудии «Орленок» с учитель
ницей школы № 397 г. Москвы, 
кавалером ордена Октябрь
ской Революции Л. М. Чистяко
вой.

10.35 — Клуб кинопутешест
вий.

11.35 — Концерт лауреата 
конкурса нм. П. Чайковского 
Г. Соколова.

12.39 — Новости.

14.00 — Новости.
14.20 — Программа докумен

тальных фильмов. «Эффект ко
ординации» (Кишинев), «Город 
мастеров» (Свердловск), «Слово 
о меди» (Ереван).

15.10 — К. Хачатурян. Сона- • 
та для виолончели и фортепиа
но.

15.30 —• «Отзовитесь, горни
сты!».

16.00 — Русская речь.
16.30 — Адреса молодых.
17.30 — Жизнь науки.
18.00 — Веселые нотки.
18.15 — Сегодня в мире.
18.30 — К национальному 

празднику болгарского наро
да — Дню Свободы. Программа 
телевидения НРБ.

20.30 — «Время».
21.00 — Отборочный матч 

чемпионата мира по футболу. 
Сборная ЧССР — сборная 
Уэльса. В перерыве — Сегодня 
в мире.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
10.00 — МОСКВА. «Время».

10.45 — «Хлеб и луна». На
учно-популярный фильм.

11.05 и 13.05 — Немецкий 
язык. 2-й год обучения.

11.35 и 12.35 — Астрономия. 
10-й класс. Звездное небо.

12.05 — Учащимся ПТУ. Исто
рия. Образование СССР.

13.40 и 14.40 — Общая биоло
гия. 9-й класс. Значение биоло
гии в народном хозяйстве.

14.10 — Для вас, родители.
15.10 — А. Н. Островский. 

«Гроза».
15.55 — Экран — учителю. 

Зоология. Членистоногие.
16.20 — Музыка. 4-й класс. 

Опера Н. А. Римского-Корсако
ва «Сказка о царе Салтане».

16.50 — Демьян Бедный — 
певец революции.

17.45 — «Солнечные плоды«. 
Документальный фильм.

19.00 — Свердловск. Ново
сти.

19.10 — «Пионерский фи
тиль». Сатирические сценки из 
школьной жизни.

19.55 — «О наших общих де
лах». В передаче принимает 
участие председатель облсов-

В. зюськин.
нс имеет ; 
Внутренние 
из кирпича.

ЭТИХ
Дальсланд, 

недостатков.
«тепловые» стены 
и усиленная на-

профа Е. А. Коровин.
20.15 — Для вас, малыши!

' 20.30 — «Дорог мне мой край 
родной». Фильм-концерт.

21.00 — МОСКВА. Чемпионат 
Европы по водным видам спор
та.

21.45 — Свердловск. Ново
сти.

22.00 — Песни Евгения Щека- 
ле^а.

22.45 — «Эта вечная музы- 
ira». Документальный фильм- 
Свердловского телевидения.

23.00 — МОСКВА. «Время».

ГОСЦИРК 
ЗАКРЫТИЕ СЕЗОНА 

ПРОЩАЛЬНЫЕ ГАСТРОЛИ 
Сегодня и ежедневно 

новый аттракцион 
«ДРЕССИРОВАННЫЕ 

ЯГУАРЫ» 
и большая разнообразная 

программа.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новый двухсерийный 
приключенческий фильм 

«ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ 
К ЗВЕЗДАМ».

Сеансы: 12. 16. 20 час.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:

СОВКИНО — Тридцать три 
несчастья (две серии).

САЛЮТ ■ Ларец Марии 
Медичи. Руки вверх!

ТЕМП—Трижды о любви.
СОВРЕМЕННИК — Дамы 

приглашают кавалеров.

ружная теплоизоляция из ми
неральной ваты — вот и все, 
что позволило в пять раз сни
зить потребление -энергии для 
отопления и подогрева воды. 
Стены толщиной в полтора 
кирпича накапливают тепло 
солнечных лучей, проникаю
щих в дом, почти все окна ко
торого обращены на юг. Кроме 
того, тепло аккумулируется от 
дымоходов обычной печи, отап
ливаемой дровами.

Шведская семья, уже полто
ра года живущая в « солнеч
ном» доме. довольна: зимой 
достаточно протопить дом раз- 
лва в неделю, летом два раза 
в месяц, чтобы постоянно
иметь горячую воду. =

С. ВОЛОКИТИН, =
соб. корр. АПН. =

Стокгольм.

Редактор И. МАЛА ХЕЕВ.

БУРЕВЕСТНИК — Ларец 
Марии Медичи.

ИСКРА —- Кто заплатит за 
удачу. Из жизни отдыхаю
щих.

ЭКРАН — Любимый Рад
жа (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ — Чудеса 
еще случаются.

РОДИНА — Любимый Рад
жа (две серии). Васек Труба
чев и его товарищи.

ЗНАМЯ — Фантазия на 
тему любви. Расследование.

МНР — Тридцать три не
счастья (две серии).

9—10 сентября по области ожидается переменная облач
ность, местами кратковременные дожди, ветер западный, 
5—10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 6 — 11. 
при прояснениях до 3, днем 13 — 18 градусов тепла.
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